
Читайте на стр. 6 - 7 ‣

С
та

ни
сл

ав
 К

РА
С

И
ЛЬ

НИ
КО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Угнать «Абрамс» за 60 секунд
Газета нашего региона ★ Кубань

Круглосуточные автобусы 
заработают в Сочи
Светлана ОВДЕЙ

С 1 июля  
они будут 
курсировать  
без перерывов.

Чтобы жители и го-
сти Сочи смогли даже 
ночью без проблем до-
браться в нужную точ-
ку, на курорте решили 
сделать работу транс-
порта круглосуточной. 
Правда, только летом. 

- Летом нагрузка на 
транспортную инфра-
структуру Сочи с каж-

дой неделей растет. Пик 
придется традиционно 
на июль и август. По-
этому с 1 июля запу-
скаем круглосуточные 
автобусы, - рассказал 
глава Сочи Андрей 
Прошунин.

Так, автобусный 
маршрут №105А, ко-
торый связывает аэро-
порт и железнодорож-
ный вокзал Сочи, будет 
работать круглосуточно 
до конца сентября. 

Вообще же, транс-
порт общего пользова-
ния на ряде основных 

маршрутов в городском 
сообщении работает 
до 23:00. Автобусы 
в направлении Сочи -  
Адлер курсируют 
до 00:00. Но теперь 
из аэропорта можно  
уехать и после двенад-
цати ночи. 

Также мэр Сочи по-
ручил городским до-
рожникам по мере 
изменения турпотока 
актуализировать режи-
мы работы светофоров, 
чтобы движение шло 
свободно, насколько 
это возможно.

Светлана ОВДЕЙ

Капитан полиции Вячеслав 
Смаль (на фото слева) и стар-
лей Александр Янков (справа)
в тот день дежурили на дорогах 
Северского района. Инспекто-
ры ДПС на патрульном авто 
следили за безопасностью в 
поселке Афипском, когда к 
ним подошел взволнованный 
мужчина.

- В машине мой маленький 
сын, он потерял сознание, по-
могите, - стучал в окно патруль-
ной машины мужчина. 

 - Следуйте за нами, - вклю-
чили мигалки сотрудники ДПС.

Как выяснилось, 5-летний 
Давид подхватил ротавирус. 
Находясь дома, мальчик по-
терял сознание. Ребенок 
впал в кому, поэтому каж-
дая минута была на счету. 
Требовалась экстренная по-
мощь врачей. 

Отец повез сына в больницу. 
Чтобы не терять времени на пе-
рекрестках и светофорах, муж-
чина обратился за помощью 
к инспекторам ДПС. Включив 
мигалки, полицейские сопрово-
дили автомобиль, в котором на-
ходился ребенок, до больницы. 

К счастью, мальчика вовремя 
доставили в медучреждение. 

Ему оказали всю необходимую 
помощь. И сейчас его жизни 
уже ничего не угрожает.

Полицейские спасли впавшего  
в кому ребенка
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Бойцы на СВО все чаще  
не уничтожают вражескую 
технику, а захватывают.

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 
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Продолжение на стр. 14 ‣

Евгения РуДинА

Знаменитые отцы и дети, 
похожие друг на друга.

В актерской среде не редкость, когда 
дети идут по стопам родителей. Янков-
ские, Добронравовы, Верники... Таких 
творческих династий много. Но иногда 
дети вырастают и становятся очень по-
хожими на своих отцов. Смотрите сами!

кирилл  - единственный наследник 
58-летнего Дмитрия нагиева, которо-
го он не скрывает. Про остальных детей 
ведущий особо не рассказывает, но из-
вестно, что у актера есть еще младший 
сын Марк. 

Как  
две капли 
звезды
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Профессор Александр Полиди  
расскажет в программе   
«Деньги кубани»

17:00

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FM

Сочи  91,2  FM 
Анапа  89,5  FM  

Сочи 91,2

Подробнее  
читайте на стр. 2 ‣

Как компании 
адаптируются под новые 
экономические условия?

В Краснодаре 
падают цены  
на вторичное 
жилье
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Гарик АРОЯН

На рынке недвижимо-
сти Краснодара в 2025 го-
ду складывается неодноз-
начная картина. В то время 
как на продажи во вторич-
ном сегменте наблюдается 
спад из-за снижения поку-
пательского спроса, ново-
стройки только набирают 
в цене. 

ЦЕНЫ ПРОСЯДУТ  
НА 5 ПРОЦЕНТОВ

- Из-за высоких ставок по 
ипотеке, которые составляют 
24-25%, не все люди могут ей 
пользоваться и платить по-
рядка 500 тысяч в месяц на ее 
погашение. Поэтому и цены 
на рынке вторичного жилья 
падают и еще могут просесть 
примерно на 5%, - рассказа-

ла риелтор компании «Аякс» 
Ирина Дробот. 

Сейчас разрыв между стои-
мостью новостроек и вторич-
ного жилья составляет около 
50%, однако к концу 2025 года 
он может вырасти еще силь-
нее, так как свежие квартиры 
прибавят 10% к своей цене. 
Что касается рынка «подер-
жанных» квартир, то падение 
в сравнении с прошлым го-
дом в среднем составит 8,3%.

- Цены падают на типовые 
застройки, потому что они 
не могут конкурировать меж-
ду собой эксклюзивностью 
и другими показателями, а 
лишь ценой за квадратные 
метры. У новостроек немного 
другая система образования 
цены, она зависит от ключе-
вой ставки и цен на строй-
материалы, поэтому они и 
продолжат расти в стоимости, 
- отметила Ирина Дробот.

ЗАСТРОЙЩИКИ  
СНИЖАЮТ СТОИМОСТЬ

Средняя стоимость ква-

дратного метра в Краснодаре 
в июне 2025 года составляет 
143 642 рубля, однако цены 
значительно варьируются в 
зависимости от района. На 
это влияет ряд факторов. 

- Относительно прошлого 
года был значительно уси-
лен контроль в банковской 
системе и частично введен 
ипотечный стандарт, ко-
торый должен обезопасить 
банки и застройщиков от не-
надежных дольщиков. Это, 
наряду с государственными 
программами поддержки 
семей с детьми до 18 лет, 
IT-специалистов и воен-
нослужащих, способствует 
некоторой стабилизации 
ситуации на рынке ново-
строек, - говорит учредитель 
агентства недвижимости ТАК 
Виталий Юхнов.

Застройщики активно 
снижают цены, предлагая 
в некоторых случаях ква-
дратный метр даже дешев-
ле средней стоимости по 
городу.

Картина дня: Кубань
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Рынок 
недвижимости  
в Краснодаре трясет 
из-за высоких 
ставок по ипотеке. 

СТОП, МАШИНА

Светлана ОВДЕЙ

Это связано с ремонтом 
трамвайного переезда 
на улице Тургенева. 

То, что весь краснодар сей-
час перерыт и практически на 
каждой улице идет ремонт, - это 
уже давно заметили горожане. 
из-за этого и постоянные пробки 
в крайцентре. Но, судя по всему, 
скоро город будет стоять еще 
больше. в ночь на 21 июня на-
чнут ремонтировать трамвайный 
переезд на пересечении улиц 
Тургенева и калинина. а значит, 
в этом районе изменится схема 
движения. 

- здесь заменят рельсошпаль-
ную решетку, уложат железо-
бетонные плиты, чтобы сделать 
переезд более удобным для про-
езда автомобильного транспор-

та. Движение трамваев на время 
ремонта будет осуществлять-
ся в обычном режиме, - сооб-
щил директор департамента 
транспорта и дорожного хо-
зяйства Краснодара Андрей 
Белугин.

Но есть и хорошая новость - 
трамвайный переезд планируют 
ремонтировать по ночам, чтобы 
не мешать движению обществен-
ного транспорта. При этом огра-
ничения на улице Тургенева будут 
действовать круглосуточно.

с 20 июня по 4 июля води-
тели не смогут проехать по пе-
рекрестку в сторону города по 
улице Тургенева. При съезде с 
Тургеневского моста нужно по-
вернуть направо, на улицу им. 
Буденного, или перед перекрест-
ком - на улицу им. калинина. 
Движение на выезд из города 
менять не будут.

- На квартиру нако-
пили, а вот на мебель 

уже не осталось!
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Вторичка дешевеет, 
новостройки - дорожают
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Светлана ОВДЕЙ

Трехлетний малыш 
разбился, провалившись 
со второго этажа  
в дыру между полом 
и остеклением. 

Мама, бабушка и трехлетний маль-
чик пришли в один из торговых цен-
тров Новороссийска за покупками. 
ребенок все время находился рядом 
со взрослыми. Но в какой-то момент 
малыш отбежал от мамы с бабушкой 
и подошел к большому окну.

Оказалось, что между несущей 
конструкцией пола и внешним осте-
клением было пространство. При 
этом его никак не оградили. ребе-
нок, смотревший в окно, сделал еще 
один шаг и упал в это пространство 
со второго этажа вниз. 

к малышу сразу подбежали ма-

ма и бабушка. Мальчика экстренно 
доставили в больницу. Но, несмо-
тря на оказанную помощь, ребенок 
от полученных при падении травм 
скончался.

в настоящее время в обстоятель-
ствах гибели ребенка разбираются 
следователи. возбуждено уголовное 
дело.

- По уголовному делу проводятся 
необходимые следственные дейст-
вия, направленные на установление 
всех обстоятельств произошедшего. 
в ходе следствия тщательным обра-
зом будет проверено качество услуг, 
оказываемых потребителям в дан-
ном торговом комплексе, - сообщили 
в сУ скр по краснодарскому краю.

а тем временем в торговом цен-
тре дыру, в которую провалился 
ребенок, огородили деревянными 
поддонами. руководство ТрЦ ком-
ментарии не дает. 

ТРЦ Новороссийска проверят 
после трагедии с ребенком

 ■ ЧП

В центре Краснодара 
изменится схема 
движения
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарского края Вени-
амин Кондратьев посетил торжественное 
мероприятие, посвященное Дню меди-
цинского работника, на котором вручил 
профессиональные награды отличив-
шимся работникам здравоохранения.

Глава Кубани отметил, что в регионе 
ведется большая работа по повышению 
качества и доступности оказания меди-
цинской помощи. Для этого в послед-
ние годы активно открываются фель-
дшерско-акушерские пункты, кабинеты 
врача общей практики, поликлиники.

Всего же в Краснодарском крае возве-
ли более 260 объектов здравоохранения. 
На стадии строительства находятся еще 
порядка 50.

- Служение медицине - тяжелый и 
ответственный труд. Вы всегда пер-
выми приходите на помощь, каждый 
день сталкиваетесь с болью других, 
боретесь за их жизни. Благодарю за 
верность призванию и неравнодушие 
всех представителей отрасли - от са-
нитарки до главврача. Вы делаете все, 
чтобы жизнь продолжалась, - обратился 
к медицинским работникам Вениамин 
Кондратьев.

Он также остановился на мерах под-
держки медработников, которые по-
зволяют планомерно решать один из 
важнейших вопросов, - дефицит кадров.

В частности, работникам сферы здра-
воохранения предоставляется 1 млн ру-
блей, который можно использовать в 
качестве первоначального взноса по 

ипотеке при покупке квартиры или до-
ма.

Помимо этого, на 40% увеличено ко-
личество бюджетных мест в медицин-
ских колледжах. В год набирают по-
рядка двух тысяч студентов. В планах 
- строительство новых образовательных 
учреждений для обучения врачей и мед-
сестер, а также закупка современного 
оборудования для больниц, поликлиник 
и других объектов здравоохранения.

- Когда мы строим планы на будущее, 
то понимаем, что современная медици-
на - это гарант здоровья наших жителей, 
уверенности в завтрашнем дне, - резю-
мировал Вениамин Кондратьев.

Затем губернатор вручил профессио-
нальные награды и почетные грамоты 
отличившимся сотрудникам отрасли 
здравоохранения.

Событие

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

 ■ ВАЖНО!

Они позволяют 
выявлять зависимости 
на ранних стадиях.

Под председательством заместителя 
главы Кубани Александра Власова 
состоялось заседание краевой антинар-
котической комиссии, на котором обсуди-
ли профилактику зависимостей, а также 
оказание наркологической и психолого-
педагогической помощи подросткам.

Вице-губернатор акцентировал вни-
мание на том, что ранняя выявляемость 
употребления запрещенных веществ под-
ростками, оказание психологической и 
медицинской помощи, а также поддер-
жки семьям - одни из основных задач 
антинаркотической работы.

- В минувшем учебном году соци-
ально-психологическое тестирование 
прошли свыше 414 тысяч школьников 
и студентов. С 1 июня в крае стартовал 
антинаркотический месячник, в рамках 
которого запланировали множество 
акций. Наша задача в каникулярный 
период - вовлечь в профилактические 
мероприятия как можно больше мо-
лодежи, - конкретизировал Александр 
Власов.

Отдельно вице-губернатор отметил ра-
боту волонтеров. На территории региона 
поддержку оказывают 225 отрядов, чи-
сленность которых превышает 6,7 тыся-
чи человек. Они проводят тематические 
мероприятия, на которых рассказывают 
о вреде употребления наркотиков.

На стадии строительства 
находятся еще около 50.

Для молодежи провели социально-
психологические тестирования

КСТАТИ

Они снимут  
в крае  
10 фильмов.

Краснодарский край 
в этом году продолжит 
оказывать поддержку 
кинокомпаниям, кото-
рые снимают фильмы на 
территории региона. Об 
этом журналистам со-
общил заместитель 
главы Кубани Алек-
сандр Руппель.

Соответствующий ме-
ханизм запустили пять 
лет назад. За это время 
субсидии, размер кото-
рых превысил 200 млн 
рублей, предоставили 
57 картинам. Киноком-
пании в свою очередь 
вложили в производст-
во фильмов более 1,2 
млрд рублей.

- В 2023 году мы уве-
личили ставку с 20 до 
30 процентов и макси-
мальный размер субси-
дии по одному кинопро-
екту до 12 миллионов 
рублей. Кинопроиз-
водство способствует 
развитию экономики. 
За пять лет реализации 
кинопроектов, получив-
ших рибейты, привле-
чено более 600 регио-
нальных контрагентов, 
- конкретизировал Алек-
сандр Руппель.

Рибейты получили 
в том числе сериалы 
«Пять минут тишины. 
Море и горы», «Ищей-
ка», «Орлинская. Коз-
ни Амура», «Орлинская. 
Молния Зевса», «Золо-
тое дно», «Мой люби-
мый Раджа», «Невеста 
поневоле», «Солнце, 
море, два ствола». А 
также фильмы «День ро-
ждения Сидни Люмета» 
и «Тур с Иванушками».

От компаний, которые 
собираются снимать 
кино в Краснодарском 
крае, в этом году по-
ступила 21 заявка на 
получение субсидий. 
В итоге отобрали 10 
заявок от семи произ-
водителей фильмов. На 
их поддержку направят 
порядка 50 млн рублей.

- Что касается остав-
шихся 11 проектов, 
прошедших конкурсный 
отбор, механизмом 
предусмотрена воз-
можность предостав-
ления им субсидий без 
повторной подачи за-
явки. Претендовать на 
получение поддержки 
компании могут либо в 
случае увеличения бюд-
жета в текущем году, 
либо в начале следу-
ющего года, - добавил 
вице-губернатор.

Кинокомпании так-
же могут воспользо-
ваться специальным 
микрозаймом «Кино». 
Согласно его услови-
ям, предоставляют 
до 5 млн рублей до 
трех лет со ставкой 
3% годовых. Средст-
ва можно направить 
на покупку необходи-
мого оборудования и 
оплату услуг.

Александр Руппель 
напомнил, что в крае 
работает специальная 
кинокомиссия, которая 
сопровождает проект 
от начала и до конца. 
В частности, помогает 
с поисками подходящих 
мест для съемок, спе-
циалистов, занятых в 
области кинематогра-
фии, а также упрощает 
взаимодействие с реги-
ональными и местным 
органами власти.

В том числе благода-
ря этому в последние 
годы растет желаю-
щих снимать картины 
на территории Кубани. 
В 2020 году в крае от-
сняли 20 фильмов, в 
2021-м - свыше 30, в 
2022-м - почти 40, в 
2023 году - 45, в 2024-
м - около 60, а за этот 
отрезок 2025 года - 
свыше 30.

Их признали 
историко-
культурной 
ценностью.

Дачи Евгения Волко-
ва и Леонида Георгие-
ва, которые находятся 
в Новороссийске, вклю-
чили в список объектов 
культурного наследия. 
Об этом представите-
лям средств массовой 

информации рассказал 
вице-губернатор Кра-
снодарского края Роман 
Лузинов.

Он отметил, что с со-
ответствующей прось-
бой в орган охраны 
объектов культурного 
наследия обратились 
жители города-героя, 
которые выступают за 

сохранение историче-
ских зданий в Новорос-
сийске.

- Законодательст-
во предусматривает, 
что заинтересованные 
граждане и организа-
ции вправе обосновать 
историко-культурную 
значимость таких объ-
ектов. Краевой науч-

но-методический со-
вет одобрил включение 
в перечень выявленных 
зданий Новороссийс-
ка. В следующем году 
проведем экспертизы. 
Специалисты определят 
окончательный статус 
этих объектов, - уточнил 
Роман Лузинов.

Дачи Евгения Волко-

ва и Леонида Георгиева, 
расположенные на Су-
хумском шоссе в месте, 
получившее название 
«Пенайская дача», по-
строены в конце XIX - 
начале XX веков. Тогда 
земли на этой террито-
рии сдавались в аренду, 
но с условием их осво-
ения. В частности, для 

посадки садов или ви-
ноградников.

- За последние три го-
да в краевое управление 
государственной охраны 
объектов культурного на-
следия поступило более 
20 заявлений от жителей 
Кубани. По результатам 
работы 12 объектов при-
няли под государствен-
ную охрану, - уточнил 
Роман Лузинов.

Кинокомпаниям окажут поддержку

Два здания в Новороссийске взяли под госохрану

Вениамин КОНДРАТЬЕВ: 

В крае появилось более 260 
объектов здравоохранения

Вениамин Кондратьев 
поблагодарил медицинских 
сотрудников за верность 

призванию и неравнодушие.
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ВАЖНО

Правление  
вручит награды 
9 декабря. 

Правление ККОО 
«Герои Отечества» 
приняло решение 
наградить в государ-
ственный праздник 
- День Героев Отече-
ства 9 декабря - золо-
той медалью «Патриот 
России» следующих 
федеральных работ-
ников, принимаю-
щих активное участие 
в деятельности ККОО 
«Герои Отечества»:

4 Бекетова Влади-
мира Андреевича, в 
течение 22 лет пред-
седателя, а ныне за-
местителя председате-
ля Законодательного 
собрания Краснодар-
ского края, 1996-2000 
гг. и 2017-2022 гг. се-
натор Совета Феде-
рации Федерального 
Собрания Российской 
Федерации, награ-
жденного орденами 
Почета, Александра 
Невского, «За заслу-
ги перед Отечеством» 
III и IV ст., медалью 
ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» 2 ст., 
дважды Герой труда 
Краснодарского края. 

4 Быкова Анатолия 
Тимофеевича, руко-
водителя Сочинского 
филиала ККОО «Ге-
рои Отечества», гене-
рал-майор медицин-
ской службы ФСБ, 
награжденного орде-
ном Почета, медалью 
ордена «За заслуги 
перед Отечеством» 2 
ст., Герой труда Кра-
снодарского края. 

4 Кизинек Сергея 
Владимировича, ру-
ководителя Красно-
армейского филиала 
ККОО «Герои Оте-
чества», директора 
рисового хозяйства 
«Красноармейский» 
им.  Майстренко, 
Всероссийского ин-
ститута риса, награ-
жденного медалями 
ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» I и II 
степени, Героя труда 
Краснодарского края. 

4 Кучерука Сергея 
Александровича, руко-
водителя Краснодар-
ского филиала ККОО 
«Герои Отечества», 
генерал-лейтенан-
та милиции, бывше-
го начальника ГУВД  

Краснодарского края, 
награжденного ор-
денами «За заслуги 
перед Отечеством с 
мечами» IV ст., Муже-
ства, Почета, медалью 
ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» 2 ст., 
Герой труда Красно-
дарского края. 

4  Неженец Алек-
сандра Владимиро-
вича, председателя 
Совета директоров 
ООО «Агрофирма 
«Прогресс», заслу-
женного работника 
сельского хозяйств 
Российской Федера-
ции, награжденного 
медалью ордена «За 
заслуги перед Отече-
ством» II ст., Герой 
труда Краснодарско-
го края.

4 Табельского Сер-
гея Владимировича, 
прокурора Красно-
дарского края, госу-
дарственного совет-
ника юстиции 2-го 
класса, имеющего фе-
деральные президент-
ские и ведомственные 
награды. 

4 Трубилина Алек-
сандра Ивановича,  за-
местителя председате-
ля Законодаоельного 
Собрания Краснодар-
ского края, ректора 
Кубанского государ-
ственного аграрного 
университета, награ-
жденного медалями 
ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I 
и II ст., Герой труда 
Краснодарского края. 

4 Фендрикова Алек-
сандра Ивановича, ру-
ководителя Тихорец-
кого филиала ККОО 
«Герои Отечества», 
директора оборонного 
холдинга, выполняю-
щего федеральные за-
казы, награжден орде-
ном Почета, медалью 
ордена «За заслуги 
перед Отечеством» 2 
ст., Герой труда Кра-
снодарского края.

В обсуждении во-
просов и принятии 
решений из 11 членов 
правления участвова-
ли: Крохмаль В.В., Ха-
устов Г.П., Беспалова 
Л.А., Ламейкин В.А., 
Лоза В.А., Макси-
менко Л.Ф., Стаценко 
А.И., Чумакова О.М. 

Вел заседание пред-
седатель ККОО «Ге-
рои Отечества» В. В. 
Крохмаль.

Золотой медалью 
«Патриот России» 
наградят активных 
участников

11 июня Правление ККОО 
«Герои Отечества» приняло 
ряд решений:

4 Рассмотрены заявления о 
вступлении в члены организа-
ции новых товарищей.

4 Единогласно принят Гон-
чаров Николай Владимирович, 
генерал-лейтенант милиции, 
с 1997 по 2003 г. - начальник 
УВД по Краснодару, с 2003 по 
2006 г. - начальник УВД по 
Белгородской области, с 2006 

по 2007 г. - начальник ГУВД 
Ставропольского края, в 2007 
году избран депутатом Госу-
дарственной думы Федераль-
ного Собрания Российской 
Федерации V Созыва. Награ-
жден орденом «За заслуги пе-
ред Отечеством» IV степени, 
орденом Мужества, медалью 
ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени.

4 Также единогласно при-
нят Мышак Сергей Валенти-
нович, Уполномоченный по 
правам человека в Краснодар-
ском крае, награжденный ор-
денами «За военные заслуги» и 
«Почета», медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II 
степени. 

4 В ряды организации еди-
ногласно принят Образцов 
Сергей Владимирович, участ-
ник СВО, старший лейтенант, 
командир штурмового взвода, 
в настоящее время работаю-
щий по программе «Время ге-
роев Кубани» в администра-
ции Усть-Лабинского района. 
Награжден орденом Мужест-
ва, двумя медалями «За Отва-
гу», другими наградами. 

4 В связи с тем, что бывший 
руководитель Усть-Лабин-
ского филиала Скоробогатов 
Виктор Николаевич ушел из 
жизни, Образцов Сергей Вла-
димирович назначен новым 
руководителем Усть-Лабин-
ского филиала ККОО «Герои 
Отечества».

Правление  
приняло в свои  
ряды новых 
товарищей.

В Краснодарской краевой общественной 
организации «Герои Отечества»

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Виктор КРОХМАЛЬ

В прокат вышел фильм 
«Больше чем футбол». 

12 июня, в День России, по-
сле торжественных краевых ме-
роприятий с женой смотрел в 
кинотеатре анонсированный 
ранее через «Комсомолку» 
фильм «Больше чем футбол». 
Сюжет лихо закрученный, как 
и в фильме «Движение вверх», 
и так же патриотичен.

Сборная России по футболу, 
заняв второе место в отбороч-
ном турнире чемпионата Ев-
ропы, прекращает командную 
деятельность. Как принято, 
увольняется тренерский штаб, 
часть игроков готовится уехать 
за рубеж, у кого-то проблемы 

с женой, у двоих с законом, у 
капитана Иванова тяжело бо-
леет дочь. Но за неделю до фи-
нальной стадии лидера нашей 
отборочной группы, сборную 
Англии, снимают с чемпио-
ната, и едет, следовательно, в 
Париж наша. 

И вот возвращенный главный 
тренер (Иван Охлобыстин), 
вместе с капитаном ценой не-
имоверных усилий при поддер-
жке руководства Федерации 
собирают ту же команду, на-
сколько это возможно, восста-
навливают ее потенциал, и она 
в ходе полного футбольного и 
околофутбольного драматиз-
ма доходит до финала и там со 
счетом 1:0 побеждает сборную 
Германии. При каждом успехе 
Иванова у его дочери улучша-
ются медицинские показатели. 
Вся страна - от волонтеров до 
шахтеров - жила интересами 
этой сборной. И референтом от 
самих футболистов и рядовых 
жителей до чиновников стали 
слова: «Победит команда - по-
бедит «Она». Это и о дочери 
капитана, и красной линией о 
нашей стране: Будет побеждать 
каждый из нас и каждый, даже 
маленький коллектив, - будет 
побеждать и Россия.

Вспоминается 1994 год, ког-
да Павел Садырин с раковой 
опухолью последней стадии 
повез сборную России на чем-

пионат мира в США, а шесть 
основных футболистов, где 
организаторами выступали 
Мостовой и Шалимов, почув-
ствовав в Испании и Италии 
вкус больших денег, отказа-
лись ехать, придумав не су-
щественную причину. А время 
было такое, что каждый жи-
тель тогдашней Российской 
Федерации ждал любых, даже 
маленьких радостей, тем бо-
лее от сборной на чемпионате 
мира, которая в той ситуации, 
конечно же, не вышла даже 
из группы. При этом мне В.И. 
Колосков прямо говорил: «Со 
стороны тех футболистов это, 
мягко выражаясь, плохой по-
ступок, в труднейший для Ро-
дины период». 

А теперь 9 октября 2025 года, 
в день 82-й годовщины осво-
бождения Кавказа и Кубани, 
в кинотеатрах страны выйдет 
в прокат фильм «Впервые и 
первые» об участии советской 
олимпийской команды в лет-
ней Олимпиаде в Хельсинки 
в 1952 году. Где половина ее 
состава - герои Великой Оте-
чественной войны, в основ-
ном диверсанты-разведчики 
из бригады особого назначе-
ния НКВД СССР, создателем 
которой был легендарный П.А. 
Судоплатов. Рекомендую смо-
треть. Спорт - это тоже уровень 
величия державы.

«Спорт – это тоже уровень 
величия державы»

КОНКРЕТНО

Поддержка губернатора
Правление одобрило поддержанное президентом Россий-

ской Федерации Владимиром Путиным решение губернатора 
Краснодарского края Вениамина Кондратьева баллотировать-
ся на очередных губернаторских выборах и рекомендовало 
филиалам и членам организации принять активное участие 
в подготовке и проведении всех этапов предвыборной и вы-
борной компании, обеспечить мобилизацию избирателей 
на участие в голосовании за кандидатуру Кондратьева В.И.  
14.09.2025 года.
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Левон АРУТЮНЯН

Недавно мир облетели кадры: 
вождь КНДР Ким Чен Ын тор-
жественно открывает в Пхе-
ньяне квартал небоскребов на 
10 000 жителей. Индустриаль-
ные пейзажи, интернет, гор-
нолыжные курорты и мощная 
армия - сегодняшняя Северная 
Корея далека от образа бедной 
голодающей страны.

«Комсомолка» поговорила с 
теми, кто знает о жизни се-
верокорейского государства не 
понаслышке.

ТРУДНЫЙ ПОХОД
В лихие девяностые Стране 

утренней свежести пришлось 
очень туго. Люди тысячами 
умирали от голода.

- У «Трудного похода» - так 
в КНДР называют голодный 
период девяностых - было не-
сколько причин, - объясняет 
завотделом Кореи и Монго-
лии Института востоковедения 
РАН Александр Воронцов. - 
Во-первых, распался Совет-
ский Союз - главный эконо-
мический партнер, который 
поставлял весь необходимый 
объем нефтепродуктов и удо-
брений. Во-вторых, умер Ким 
Ир Сен, основатель страны. 
Наконец, три года подряд - с 
1995-го - бушевали неверо-
ятные стихийные бедствия. 
Наводнения и тайфуны смыли 
плодородный слой почвы.

Тогда Пхеньян решил при-
открыться для мира, начала 
поступать гуманитарная по-
мощь, в частности от ООН. И 
появились стихийные рынки - 
джангмаданг, там стали про-
давать продукцию c частных 
огородов. Власти эти рынки 
не разгоняли, а окультуривали, 
строили цивилизованные пло-
щадки для торговли. Затеяли 
аграрную реформу, стали вы-
ращивать картофель, который 
раньше был не очень распро-
странен, но отлично приспо-
собился к местным условиям, 
открывать рыбоводческие 
фермы - это очень помогло.

НЭП ОТ КИМ ЧЕН ЫНА
При Ким Чен Ыне - он пра-

вит с 2011 года - стартовало 

подобие НЭПа: крестьяне по-
лучили право распоряжаться 
долей от урожая (раньше были 
только фиксированные пай-
ки) и увеличить приусадебные 
участки. Директорам заводов 
и фабрик тоже дали большую 
свободу.

Вы удивитесь, но эксперты 
из Южной Кореи утверждают: 
в частном секторе (транспорт, 
строительство, сфера обслу-
живания…) занято около 40% 
взрослых граждан КНДР. 
Многие частники работают 
«под крышей» госпредприя-
тий, но по рыночным зако-
нам.

Знаковую роль в экономи-
ческом росте сыграл Китай - 
тамошние компании актив-
но инвестировали в КНДР, 
строили мосты, дороги, пор-
ты… А с 2016-го Штаты вве-
ли драконовские санкции, за-
претившие почти все статьи 
северокорейского экспорта, 
от угля до морепродуктов. Пе-
кин решил не идти против Ва-
шингтона. Однако президент 
Трамп два года спустя начал 

торговую войну с китайцами, 
и Поднебесная перестала сле-
довать американским ограни-
чениям.

По данным World’s Top 
Exports, больше 90% экспорта 
из КНДР идет именно в Ки-
тай. Причем, кроме полезных 
ископаемых, весомую долю 
составляют шелк, часы и… 
парики из натуральных волос.

Ну и конечно, чем сильнее 
становилась Россия, тем боль-
ше помогала восточному сосе-
ду. В 2014-м мы списали 90% 
его долга перед CCCР ($10,9 
млрд). Наша страна инвести-
ровала средства в реконструк-
цию железной дороги Хасан 
- порт Раджин, идут совмест-
ные проекты в области техно-
логий и энергетики.

В прошлом июне Владимир 
Путин и Ким Чен Ын подписа-
ли Договор о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве, 
а в апреле Президент России 
поблагодарил северокорей-
ских военных за участие в ос-
вобождении Курской области 
от ВСУ.

НЕБОСКРЕБЫ  
НА СОЛНЕЧНЫХ 
БАТАРЕЯХ

По мнению востоковеда, ди-
ректора Центра комплексных 
европейских и международных 
исследований НИУ ВШЭ Ва-
силия Кашина, оценивая севе-
рокорейскую экономику, важ-

но не впадать в крайности:
- Южнокорейская про-

паганда утверждает, что у 
Северной Кореи экономи-
ка на уровне самых бедных 
африканских стран. Это 
ложь. В стране массово 
производят сложную во-
енную и гражданскую про-
дукцию, там очень хоро-
ший охват образования и 
здравоохранения. Однако 
огромная часть ресурсов 
тратится на ВПК.

Александр Воронцов от-
мечает:

- Очень интересные в 
плане архитектуры здания 
северные корейцы строят 
сами. Пхеньян уже стано-
вится больше похож не на 
Сеул, а на Сингапур. Их 
строители востребованы и 
в других странах, даже на 
Ближнем Востоке. Инте-

ресно, что на домах в Пхенья-
не и других городах сплошь и 
рядом установлены солнечные 
панели.

Блогер Екатерина Савина по-
бывала в Пхеньяне благодаря 
победе в конкурсе, организо-
ванном Движением Первых, - 
она учит корейский и ведет те-
матический канал.

- Я не думала, что увижу се-
тевые магазины и футуристи-
ческие дома, - признается де-
вушка. - Очевидно, что страна 
активно обновляет старые рай-
оны. Меня интересовало, каки-
ми гаджетами там пользуются. 
У большинства подростков - 
кнопочные телефоны, местные 
смартфоны для молодежи счи-
таются дорогим удовольствием. 
Мы сравнивали их с iPhone и 
Samsung: визуально похожи. Я 
видела и наушники, и другие 
современные гаджеты - пусть 
в ограниченном количестве, но 
они присутствуют.

Москвич Михаил съездил 
в КНДР туристом, купив пу-
тевку через фирму во Влади-
востоке.

- На улицах не видно ярких 
рекламных вывесок, практи-
чески нет автомобилей, - де-
лится он впечатлениями. - Но 
при этом - современная архи-
тектура, хорошие рестораны, 
зоопарк, парк развлечений… 
Насчет смартфонов - гид 
утверждал, что они приобре-
таются по талонам. Приложе-
ния, которые я на них видел, - 
русско-корейский переводчик 
и простые игры.

Кстати, внутренний интер-
нет страны называется «Кван-
мён» («Яркий свет»), контент 
там цензурирован, а в глобаль-
ную Сеть можно выйти только 
по особому разрешению - на-
пример, в научных целях.

Представитель туроперато-
ра «Проект Пхеньян» Диана 
Давыденко описала типич-
ный маршрут для туристов из 
России:

- Кроме Пхеньяна, это буд-
дистские храмы, горы Механ - 
культурное наследие ЮНЕ-
СКО, горнолыжный курорт 
Масикрён и пляжи с пятиз-
вездочными отелями в городе 
Вонсан-Кальма.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Самобытней некуда
Чему учит чучхе?
Государственная идеология Север-

ной Кореи называется чучхе («самобыт-
ность»). Ее в 1950-х годах разработал 
основатель КНДР Ким Ир Сен. Цель 
чучхе  - построить независимое социа-
листическое общество, и вот главные 
принципы.

◆ Гарант независимости - вождь стра-
ны, которому народ должен абсолютно 
доверять.

◆ Страна должна все делать сама - 
производить еду, товары, энергию.

◆ Никто не должен указывать КНДР, 
как жить. Политика, культура и эконо-
мика - только свои, без влияния других, 
особенно западных.

◆ Государству необходимы мощная 
армия и ядерное оружие.
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Так выглядит метро Пхеньяна. Оно было открыто в 1973 году. 

Южнокорейцы сняли сериал 
«Любовь приходит с неба», ко-

торый в Северной Корее навер-
няка сочли бы клеветническим - 
но посмотреть его любопытно. 
По сюжету богачку на параплане 
уносит ветром из Южной Кореи 
в КНДР. Там она, натурально, 
влюбляется в бравого местного 
пограничника.

Дефицитные импортные рисо-
варки - мечта колхозника, улич-
ные развалы, где можно купить 
импортную косметику, и борьба 
за жилплощадь: все это очень 
напоминает поздний СССР. При 
всем при том на «северной сто-
роне» живут очень душевные лю-
ди - настолько, что героиня, вер-
нувшись наконец домой, сильно 
тоскует не только по любимому, 
но и по деревенским соседкам.

Так закалялся Пхеньян
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Ким Чен Ын объясняет товарищам 
важность современного 
строительства. Слова вождя 
обязательно надо записывать. 

КСТАТИ

Северная Корея удержала свою экономику  
на плаву. Почему это удалось?
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РАЗГОВОРНИК

ПУТЕВОДНЫЙ 
ПУККЫСОН

Переводим названия ракет КНДР 

• Тактические ядерные 
боеголовки «Хвасан» - 
«Вулкан» 
(их у страны 
около 50).
• Баллистические ракеты «Хвасон» 
- «Марс» 
(дальностью до 15 000 км).
• Ракеты средней дальности 
«Нодон» - «Труд», 
«Пуккысон» - «Полярная звезда».
• Ракеты малой дальности 
«Кимскандер» - по аналогии 
с российскими «Искандерами».
• Крылатые ракеты 
«Хвасал» - «Стрела».
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Сахалинские бойцы из 
68-го армейского корпу-
са в тыловом подразде-
лении группировки войск 
«Восток» конструируют: 
собирают из нескольких 
«натовских игрушек» один 
бронеавтомобиль Humvee. 
Одну такую американскую 
машину они захватили во 
время штурма в донецком 
селе Улаклы. Стояла бро-
шенная под дождем посре-
ди минного поля. Боевики 
при отступлении попыта-
лись уничтожить машину 
беспилотником, но наши 
защитили (!) и даже взяли 
под охрану.

В Минобороны рассказа-
ли, что эвакуировали броне-
вик с поля боя в несколько 
этапов: сначала зачистили 

от врага местность, потом 
поработали саперы, а затем 
взяли захваченный образец 
иностранного машиностро-
ения на буксир.

Наши воины планируют 
заменить мотор на снятый 
с другого бронеавтомоби-
ля и использовать для под-
воза боекомплекта.

Смекалка

Александр БОЙКО

ОТЛУЧИЛСЯ ЗА ВОДОЙ
На видео, которое появи-

лось на днях в Сети, пре-
красно все. Не хватает лишь 
музыки из фильма «Угнать 
за 60 секунд» или погони из 
«Берегись автомобиля»: на 
кадрах с беспилотника видно, 
как наши разведчики угоняют 
канадскую бронемашину БТР 
LAV Super Bison.

«Оператор подсказал раз-
ведчикам, что водитель бро-
немашины пошел за водой с 
канистрами. Осталось толь-
ко быстро действовать», - 
комментируют в военном  
ведомстве.

Ликвидация водовозов у 
наших военных не в почете, 
а вот оставить боевиков без 
боевой машины - можно и 
даже нужно. На таком трофее 
можно с ветерком вернуться 
с задания…

Забавно, что бандеровец 
даже не сразу понял, в чем 
дело. Он бросился догонять 
свою «ласточку», решив, что 
над ним пошутили свои же. 
Но ласточка «вспорхнула» из 
оврага и унеслась вдаль над 
пыльной дорогой.

Удалью отличились раз-
ведчики 137-го гвардейско-
го парашютно-десантного 
Рязанского ордена Красной 
Звезды Кубанского казачьего 
полка.

«АВТОШКОЛЫ» 
НА ТЕХНИКЕ НАТО

Спросите, как казаки на-
учились водить заморскую 
боевую технику? Так на по-
лигонах в зоне спецоперации 
и научились. Там уже откры-
лись «автошколы» на нато-
вских образцах. Можно даже 
назвать это поставками с За-

пада, но с одной оговоркой: 
это поставки на Украину, а 
наши бойцы с помощью сме-
калки и отваги эти машины 
«конфискуют».

Пример: в начале этого года 
операторы БПЛА группиров-
ки войск «Центр» заметили 
на Красноармейском направ-
лении замаскированную тех-
нику. Расчеты FPV-дронов 
ударили по личному составу, 
а координаты бронеавтомо-
билей передали командиру 

группы спецназа отряда «Ве-
га» с позывным «Шах». «Шах» 
устроил молниеносный рейд 
в тыл противника за двумя 
теперь уже бесхозными ма-
шинами пехоты International 
MaxxPro и «Козак». Спецна-
зовцы бережно перегнали ее 
на наши полигоны.

МИЛЛИОНЫ  
ЗА «АБРАМСЫ»

Подбить американский 
танк «Абрамс» в зоне спец-

операции для оператора бес-
пилотника - всегда почетно, 
а вот лишить его экипажа и 
потом забрать иномарку це-
лехонькой - это уже высший 
пилотаж. Это, кстати, еще и 
выгодно: за подбитую бро-
немашину положена премия 
500 тысяч рублей, а за целую - 
миллион.

Серию таких операций по 
захвату провели военнослу-
жащие 22-го мотострелково-
го полка группировки войск 
«Север» в Сумской области, 
куда Зеленский не пожалел 
перебросить много «амери-
канцев», которых берег для 
атаки на Курскую область.

Как подтверждение - еще 
одно видео, которое войдет 
в историю полка: два совер-
шенно целых «Абрамса». Во-
круг только воронки от раз-
рывов.

На Западе уже трепещут: 
Российская армия уни-
чтожила и захватила тан-
ков «Абрамс» уже больше 

(22 штуки), чем их осталось у 
Зеленского, которому когда-
то списали из США поряд-
ка 30 таких боевых машин. 
(РИА подтверждает: в ян-
варе 2023 года Джо Байден 
объявил о поставках Украине 
31 танка М1 Abrams, с фев-
раля 2024-го Вооруженные 
силы России уничтожили 26.)

Кроме того, коллекцию 
разведчиков пополнили 
БТР International MaxxPro, 
БТР Stryker и ремонтно-
эвакуационная машина на 
базе танка Challenger.

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ
Подбитые машины чинят. 

Целые трофеи отправляют-
ся на полигоны для изуче-
ния инженерам и военно-
служащим. 

Тут очень важно, чтобы на-
ши штурмовики могли с за-
крытыми глазами их завести 
и управлять ими. Ведь такую 
технику можно использовать 
как в бою, так и для эвакуа-
ции раненых. А еще ее могут 
задействовать в тайных опе-
рациях.

Есть для них еще один 
путь - в музей. Все отлично 
помнят выставку трофеев, 
которая сначала располо-
жилась на Поклонной горе 
в Москве, а потом отправи-
лась по стране. 

Посетители передвижной 
выставки на агитационном 
поезде Минобороны России 
«Единство в памяти. Си-
ла в подвиге!» сейчас рас-
сматривают американские 
бронетранспортеры M113 и 
MaxxPro, бронеавтомобиль 
Kirpi (Турция), Roshel Senator 
(Канада) и Cougar (США), 
стоящие на железнодорож-
ных платформах.

Подбитую технику НАТО 
покажут в 75 городах и посел-
ках России. В каждом городе 
выставку посещают десятки 
тысяч граждан.

Бить технику 
врага уже не модно, 
куда интереснее ее 

захватить  
и использовать.  
Чем с успехом  
и занимаются 

российские воины.
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А вот еще видео с сахалинскими бой-
цами из группировки «Восток»: они тащат 
подбитый британский бронетранспортер  
Mastiff.

- Часов пять волочили, он тонн 20 весит, - 
говорит командир отделения эвакуации 
позывной «Фотограф».

Mastiff - настоящая находка для музеев. 
Крайне редкая штука. Когда-то он был са-

мым массовым трехосным броневиком с 
повышенной противоминной защитой, но 
со временем от тяжелой машины стали 
отказываться даже в НАТО. Остатки спла-
вили на Украину, где жирного «британца» 
утомились откапывать в песчаниках сосно-
вых лесов и черноземах бескрайних полей.

Этот экземпляр уже нашел место на 
выставке трофейной техники.

MaxxPro теперь послужит Российской армии.

Толстяк «Мастиф» Под дождем остался «Хамви»

Два «Абрамса» почти  
в идеальном 

состоянии наши бойцы 
отбуксировали  
к себе на базу.
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То, что смекалка и храб рость 
могут одолеть тонны чугуна и 
брони, доказал еще в 1941 го-
ду 22-летний красноармеец Иван  
Середа. Он служил поваром в 91-м 
танковом полку в Прибалтике.

Во время очередного ожесточен-
ного боя воин готовил обед для со-
служивцев. А немцы решили обойти 
советские позиции с фланга. Один из 
танков выкатился прямо к полевой 
кухне Ивана. Тот успел увести в лес 
только лошадь, прихватив винтовку 
и топор, а кухня так и осталась на 
позиции.

Когда гитлеровцы надумали за-
глянуть в котел, кашевар устроил 
психологическую атаку: с топо-
ром заскочил на броню, набросил 
на смотровые щели плащ-палатку, 
а далее… цитата из военной свод-
ки того времени: «Схватив рукой за 
ствол пулемета, начал водить ствол 
вверх-вниз, не дав возможности 
стрелять». Когда немцы все же ре-
шили пустить очередь, боец погнул 
танковый пулемет топором и стал ба-
рабанить им по броне с такой силой, 
что танкисты решили: по броне ри-
кошетят снаряды. Лишенные обзора 
гитлеровцы открыли люк и подняли  
руки.

Вернувшиеся к обеду советские 
бойцы обомлели: рядом с кухней сто-

ял немецкий танк, а на траве сидели 
четыре связанных фрица.

Такого ценного бойца командо-
вание решило снять с кухни и пере-
вести в разведку. Иван отличился и 
там уже через несколько дней: подо-
рвал гитлеровский танк гранатой, а 
из захваченного в бою пулемета уни-
чтожил 20 мотоциклистов! Да так, 
что обратно разведчики вернулись на 
мотоциклах БМВ с тремя пленными.

За свои подвиги Иван Середа, 
который родился в Александровке 
(ныне часть Краматорска), получил 
орден Ленина и звание Героя Со-
ветского Союза.

ПО ЗАВЕТУ ДЕДОВ

На танк  
с топором
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Донецкий парень Иван Середа 
был простым поваром, а потом 

взял танк с одним топором.

А вот военнослужа-
щим 810-й отдельной 
гвардейской бригады 
морской пехоты Черно-
морского флота удалось 
захватить в Курской 
области инженерную 
машину разграждения 
и командно-штабную 
машину на базе бро-
нетранспортера М577 
производства США. 
Последнюю боевики 
ВСУ не успели выта-
щить с поля боя во вре-
мя отступления (тяже-
лая, весит больше 30 
тонн). Заминировали, 
но взорвать не успели, 
не смогли.

Под плотной дымовой 
завесой наши штурмо-
вики сняли мины и при-
тащили в тыл, вскры-
ли… и нашли внутри 
секретные документы 
и оборудование для 
шифрования и связи, 
которым пользовалась 
украинская армия. За 
считаные часы данные 
оказались у специали-
стов.

«Если сравнивать 
оборудование, кото-
рое в ней находилось с 
времен Великой Отече-

ственной войны, то на 
ней было оборудование 
типа «Энигма» (шифро-
вальная машина гитле-
ровцев. - Ред.). Совре-
менные шифровальные 

устройства. Они заинте-
ресовали наши органы, 
и их сразу забрали», - 
отметил боец с позыв-
ным «Москва», который 
участвовал в захвате.

«Энигма» нашего времени
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В России подскочи-
ла заболеваемость 
«детскими» инфек-
циями. Так называ-
ют корь, краснуху и 
коклюш. О росте 
заражений ими со-
общают СМИ со 
ссылкой на доклад 
Роспотребнадзо-
ра. За прошлый 
год в стране за-
регистрирова-
ли 22 455 слу-
чаев кори, что 
в 11 раз превышает средне-
многолетний показатель, 
отмечает ведомство. Забо-
леваемость краснухой уве-
личилась в 6 раз, коклюшем - 
в 4,5 раза. Эти инфекции 
опасны не только для под-
растающего поколения, но и 
могут причинить немало про-
блем взрослым, предупрежда-
ют врачи. Почему болезни так 
разгулялись? Чем они чреваты 
и как уберечься людям разного 
возраста, разбиралась «КП».

ИНФЕКЦИИ  
ИДУТ НА РЕКОРД?

- Судя по статистике, ны-
нешний уровень заболевае-
мости корью - это рекорд за 
несколько последних десяти-
летий, - отметил в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM) иммунолог, экс-
перт по здравоохранению, 
кандидат медицинских наук 
Николай Крючков. - В пер-
вую очередь причина тако-
го роста заражений - про-
садка вакцинации среди 
детей. А она, в свою оче-
редь, произошла главным 
образом из-за пандемии 
ковида (в целях эпидеми-
ологической безопасности 
временно переносились 
плановые медицинские 
процедуры. И даже ког-
да вакцинацию возобнови-
ли, часть родителей боялась 
приводить детей в поликли-
ники, чтобы не подхватить 
коронавирус. - Ред.).

Корь, краснуха и коклюш 
очень заразные инфекции, 
поясняет эксперт. Но если 
абсолютное большинство де-
тей прививают от этих болез-
ней, то общество получает 
высокий уровень коллектив-
ного иммунитета. Благодаря 
ему индивидуальные риски 
заразиться для каждого чело-
века оказываются минималь-
ными. Поэтому, например, 
для взрослых в такие спокой-
ные времена нет острой не-

обходимости массово 
проходить ревакци-
нацию. Но когда ин-
фекции поднимают 

голову из-за про-
пуска плано-
вых прививок 
у детей, растут 
угрозы и для 
совершенно-
летних. «Осо-
бенно ощути-
мыми риски 
с т а н о в я т с я 

для жителей крупных 
густонаселенных го-
родов», - отмечает  
Крючков.

НЕ ЗАРАЗИТЬСЯ 
«ДЕТСКОЙ ЧУМОЙ»

Как же спасаться? От всех 
трех инфекций полагает-
ся плановая вакцинация в 
детском возрасте. Сроки и 
график прописаны в Наци-
ональном календаре про-
филактических прививок 
(НКПП). Родителей об этом 
извещают врачи-педиатры. 
А вот для взрослых ситуация 
сложнее.

- После вакцинации от 
кори (иногда ее называют 
«детской чумой», поскольку 
в прошлом корь вызывала 
высокую смертность. - Ред.) 
в детстве иммунитет у кого-

то сохраняется 
пожизненно, а 
у кого-то - нет. 
Причем по-
следний вари-
ант с приходом 
ковида встре-
чается все ча-
ще. Поскольку 
есть гипотеза, 
что корона-
вирус спосо-
бен частич-
но «стирать», 

ослаб лять иммун-
ную память, - рас-
сказал «КП» врач-
и н ф е к ц и о н и с т, 
кандидат медицин-
ских наук Евгений 
Тимаков. - Поэто-
му я советую еди-
ножды ревакцини-
роваться от кори 
всем своим паци-
ентам в возрасте от 
25 лет и старше.

Если заглянуть в 
НКПП, который гарантиру-
ет бесплатные прививки, то 
ревакцинация от кори пред-
усмотрена не для всех. Она 
полагается:
• взрослым от 18 до 35 лет 

(включительно) - не болев-
шим, не привитым, приви-
тым однократно, не имею-
щим сведений о прививках 
против кори;
• взрослым от 36 до 55 лет, 

относящимся к группам ри-
ска (медработники, сотруд-
ники образовательных ор-
ганизаций, организаций 
торговли, транспорта и др.), 
если они не болели, не при-
виты, привиты однократно 

или не имеют сведе-
ний о прививках.

В остальных слу-
чаях бесплатная ре-
вакцинация от кори 
федеральным зако-
нодательством не га-
рантируется. Однако 
региональные власти, 
крупные корпорации 
и другие организации 
могут выделять сред-
ства на ревакцина-
цию для жителей тех 

или иных регионов или ра-
ботников компаний. Узнать 
о таких вариантах можно в 
своем отделе кадров, а также 
позвонив в колл-центр стра-
ховой компании, выдавшей 
вам полис ОМС.

ИЗБЕЖАТЬ 
«100-ДНЕВНОГО КАШЛЯ»

Коклюш в народе называ-
ют «100-дневным» кашлем». 
«После полного цикла вак-
цинации от него в детском 
возрасте через 15 - 20 лет 
взрослым обязательно нуж-
но проходить ревакцинацию. 
Потому что со временем на-
пряженность иммунитета 
против коклюша становится 
недостаточной для защиты 
организма», - говорит им-
мунолог Николай Крючков.

- Сейчас на практике мы 
часто видим, что иммунитет 
к коклюшу, полученный от 
вакцинации в детстве, дей-
ствительно нередко угасает 
во взрослом возрасте, - под-
тверждает практикующий 
врач-инфекционист Евгений 
Тимаков. И рекомендует со-
вершеннолетним делать ре-
вакцинацию каждые 10 лет.

В Национальном календа-
ре профилактических приви-
вок вакцинация от коклюша 
для взрослых на сегодня не 
значится. Поэтому придется 
делать прививку за свой счет 
(кроме случаев, когда сред-
ства выделяют работодате-
ли или местные власти - см. 
выше). Как поясняют спе-
циалисты, против коклю-
ша прививают трехкомпо-
нентной вакциной. Она дает 
 защиту также от дифтерии и 
столбняка (ревакцинация от 
этих заболеваний тоже пока-
зана взрослым раз в 10 лет). 
 Однако классическая детс-
кая АКДС не предназначена 
для вакцинации взрослых. 
Есть специальная прививка с 
пониженной концентрацией 
антигенов - комбинирован-
ная бесклеточная вакцина.

Что касается ревакцина-
ции от краснухи, то в НКПП 
она предусмотрена для опре-
деленной категории взрос-
лых лиц. Это женщины от 
18 до 25 лет (включительно), 
 если они прежде не болели,  
не привиты, привиты одно-
кратно или не имеют све-
дений о прививках против 
краснухи. Такой подход 
 объясняется тем, что ин-
фекция наиболее опасна 
для беременных женщин. 
Но и для остальных взрос-
лых она не подарок. Поэтому 
Николай Крючков с учетом 
нынешнего роста заболе-
ваемости считает не лиш-
ним  ревакцинироваться от 
 краснухи. В первую очередь 
будущим мамам любого воз-
раста и взрослым членам их 
семей.

Как не пропустить 
пневмонию у ребенка, 
читайте на сайте

Врач-
инфекционист 

Евгений 
Тимаков.

Иммунолог 
Николай 
Крючков.

  Анна ДОБРЮХА,   

  медицинский  

   журналист  
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Если привито большинство детей, то защищены и взрослые:  
срабатывает коллективный иммунитет.

В России растет заболеваемость 
корью, краснухой и коклюшем:  
как уберечься

Нужен ли 
анализ 
на антитела

В медицинских лабораториях 
часто предлагают сделать ана-
лиз на антитела к кори. Цель 
такого теста - выяснить, сохра-
нился ли иммунитет. Анализ мо-
жет понадобиться, например, 
если вы не уверены, были ли 
привиты в детстве. Или хотите 
убедиться, что иммунная защи-
та от кори не ослабла после 
перенесенного ковида.

По мнению доктора Тимако-
ва, острой необходимости в по-
добной проверке все же нет. 
«Если вы не уверены, что были 
вакцинированы в детстве либо 
вам исполнилось 25 лет и боль-
ше, я бы посоветовал делать 
прививку без сомнений и без 
предварительных тестов. Даже 
если у вас остались антитела, 
это абсолютно безопасно, ни-
какого вреда точно не будет», - 
говорит врач.

Почему эти заразные инфекции подняли 
голову и что поможет надежно защититься 

от них в разном возрасте, разбиралась 
«Комсомолка» вместе с экспертами.
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Корь опасна тем, что может дать тяжелейшие 
осложнения на легкие, сердце, мозг, другие органы. 
Последствия - вплоть до летального исхода, рассказал «КП» 
врач-инфекционист Евгений Тимаков. Противовирусного 
лечения нет, врачи борются с симптомами и осложнениями.
Коклюш вызывает тяжелый, изматывающий кашель, 
который может мучить долгие месяцы. Для лечения применяются 
в том числе гормональные препараты (стероиды), которые 
дают побочку в виде подавления иммунитета.

Краснуха может давать осложнения на легкие, вызывая 
пневмонию, способна к воспалению головного мозга 

(краснушный энцефалит), для беременных чревата 
поражением плода. Лечение состоит 

из облегчения симптомов и поддержания 
работы пострадавших органов.

НА ЗАМЕТКУ ЧЕМ ГРОЗЯТ 
ИНФЕКЦИИ



Россия
www.kp.ru 918.06.2025

МЕЖЗВЕЗДНЫЕ 
КОМЕТЫ… 
ИЛИ КОРАБЛИ?

Самый знаменитый из «све-
жих» астероидов, пожалуй, 
Оумуамуа, который пронес-
ся около Земли в 2017 году. 
Он все еще не покинул Сол-
нечную систему. И даже есть 
планы его догнать. Ведь, как 
говорит гарвардский астро-
ном Ави Леб, объект - не что 
иное, как разведывательный 
космический корабль при-
шельцев. О чем якобы свиде-
тельствует его форма (подо-
зрительно плоская), а также 
то, что, покидая Солнечную 
систему, Оумуамуа немного 
ускорился. Газанул. Поначалу 
его, кстати, считали кометой, 
хоть и необычной.

- Я тоже любитель фан-
тастики, однако серьезных 
аргументов, что астероид-
комета Оумуамуа был кора-
блем другой цивилизации, 
у нас нет, - охлаждает страсти 
Юрий Медведев. - Да, объект 
имеет необычную вытянутую 
форму, но мы с коллегой Дми-
трием Вавиловым предложи-
ли механизм появления такой 
формы путем эрозии косми-
ческой пыли.

Есть у Оумуамуа и другая 
странность, по мнению Ави 
Леба, он ускорялся в момент 
сближения с Солнцем. Ему 
возражают: есть природные 
механизмы, чтобы ускорить 
астероид, не только косми-
ческие корабли включают 
форсаж. Например, эффект 
Ярковского - разгон за счет 
того, что дневная сторона не-
бесного тела горячая, а ночная 
холодная. Хотя они не вполне 
объясняют особенности тра-
ектории Оумуамуа.

ПЛАНЕТА X И ПУСТОТА
Только что пришла новость: 

международная команда ис-
следователей подозревает, что 
обнаружила наконец еще одну 
планету Солнечной системы! 
Ее называют планетой X. Од-
нозначных доказательств пока 
нет, но все в ожидании - это 
ж сколько учебников астро-
номии надо будет переписать!

Вообще окраины Солнеч-
ной системы полны тайн. Там 
есть нечто вроде пояса астеро-

идов. Оттуда, из так называе-
мого облака Оорта, прилетают 
кометы.

- Знания об этой области 
нашей Солнечной системы 
недостаточны, - признает 
Юрий Медведев. - Остается 
под вопросом существова-
ние там планет, по массе со-
измеримых с Землей или даже 
с Юпитером.

А есть ли вообще «промежу-
ток» между звездами? Между 
Солнцем и какой-нибудь аль-
фа Центавра - пустота?

- Если под этим понимать 
пространство, в котором от-
сутствует вещество, - нет. 
Пространство заполнено 
космическими пылинками, 
а также блуждающими асте-
роидами и кометами, - гово-
рит астроном.

УТОЧНИЛИ И ВЫДОХНУЛИ
Астероид-убийца 2024 YR4... 

Странная с ним история! Сна-
чала астрономы говорили, 
что вероятность столкнове-
ния его с Землей в 2032 году 
растет как на дрожжах. Потом 
вдруг раз, и упала до нуля. Вы-
дохнули. А то ведь уже при-
нялись рисовать схемы, как 
астероид уничтожит тот или 
иной крупный город. Затем 
новая версия - а он столкнется 
с Луной! И уже в уме апока-
липтические картины гибели 
спутника на глазах у изумлен-
ных землян.

Нормально посчитать 
не могут? Просто первое вре-
мя после открытия астероида 
наблюдений было мало, ор-
бита его была известна плохо, 
объясняет Юрий Медведев. 
Уточнили и выяснили, что 
не так уж все и страшно.

Однако кроме орбиты су-
ществует еще и «трубка оши-
бок» - область, где астероид 
может находиться с той или 
иной вероятностью.

- Если эта трубка проходит 
через Землю, то существует 

вероятность столкновения, - 
продолжает доктор наук. - Для 
любого астероида, проходя-
щего вблизи Земли, возмож-
ность столкновения не может 
быть равна в точности нулю 
практически вплоть до мо-
мента сближения.

В ПЕТЕРБУРГ, 
ЧИСТО ТЕОРЕТИЧЕСКИ

Тем временем в ЮАР 9 мая 
завершилась Конференция 
по планетарной защите - ре-
гулярный международный 
форум, посвященный про-
блемам астероидно-кометной 
опасности.

На них разыгрываются си-
туации, связанные с «вооб-
ражаемыми» астероидами, 
которые падают на Землю. 
Такой тренажер-симулятор. 
В этот раз организаторы при-
думали астероид, чья траекто-
рия ведет в Санкт-Петербург. 
Теоретическое «разрушение» 
прекрасного российского го-
рода вызвало бурю протестов 
в соцсетях. Вы что, намеренно 
разжигаете?

- Возможно, просто совпа-
дение. Тем более что, по за-
думке авторов, в дальнейшем 
регион падения астероида 
уточняется и оказывается 
в центре Африки, - делится 
мнением Юрий Медведев.

ПРОГРАММА 
«МЛЕЧНЫЙ ПУТЬ»

А если летит не «учебный» 
астероид, а реальный? Что бу-
дут делать астрономы и вла-
сти? Ну, кроме как звать Брю-
са Уиллиса?

Вариантов два, и оба звучат 
как голливудские сценарии: 
поменять орбиту космиче-
ского гостя, чтобы она во-
обще отклонилась от Земли. 
Или перенаправить в другой 
регион нашей планеты. Если 
прилетит в океан, это не так 
страшно, как в большой город.

- Мы должны иметь сеть те-
лескопов, обеспечивающую 
надежный контроль. В Рос-
сии планируется запустить 
систему «Млечный путь». 
Главная ее цель - обеспече-
ние безопасности в околозем-

ном пространстве. В том чис-
ле мониторинг и оповещение 
о потенциально опасных ма-
лых небесных телах (к ним от-
носят кометы, астероиды и да-
же межзвездную пыль. - Ред.), 
а также получение их макси-
мально точных орбит.

А ЕСЛИ УГОДИТ В АЭС?
Сторонники радикальных 

мер говорят - надо на орби-
ту выводить ядерное оружие 
и бить нехорошие астероиды 
на мелкие осколки! Юрий 
Медведев надеется, что на та-
кое не решатся:

- Сейчас рассматриваются, 
как правило, более «гуман-
ные» средства воздействия 
на астероиды. Они сводятся 
к изменению орбиты опасного 
тела (технологии существуют 
пока лишь на уровне идей. - 
Ред.). Чем раньше мы обна-
ружим летящее к Земле не-
бесное тело, тем с меньшими 
усилиями сможем противо-
стоять. В крайнем случае оста-
ется вариант эвакуации на-
селения из потенциального 
места падения. Правда, если 
в эту область попадет атомная 
станция, то…

Юрий Дмитриевич вздыха-
ет. Уж кому, как не ему, знать, 
что космос - это неопределен-
ность и опасности, часто не-
предсказуемые. Но ведь жи-
вем мы на этой прекрасной 
планете миллионы лет, и ни-
чего, выживем? Юрий Мед-
ведев кивает: выживем.

За кометами 
и астероидами надо 

следить во все глаза, 
считают ученые - 

чтобы не получилось, 
как в фильме 

«Не смотрите наверх».

«Время науки»: академик 
РАН Александр Сергеев 

и Мария Баченина 
разгадывают тайны 

мироздания и общаются 
с лучшими учеными России. 

Каждое воскресенье 
в 22.00 на Радио «КП»

Выпроводить 
гостей из космоса

Клуб любознательных

Существует гипотеза, что именно кометы стали источником 
жизни. Убедительна ли она?

- Наличие в кометах воды, органических веществ, а также то, 
что они находились на периферии Солнечной системы, в то вре-
мя когда формировались планеты, позволяет нам предположить 
возможность появления «кирпичиков жизни» в ядрах комет. Но 
сама жизнь, вероятно, возникла все же на планетах. Или крупных 
спутниках, таких как спутник Сатурна Титан, - считает ученый.

На старинных гравюрах кометы изображают огромными, с хво-
стами. Они вызывали суеверный ужас. А сейчас вроде бы нет 
ничего похожего. Ярких комет много, говорит Юрий Медведев, 
просто мы невнимательными стали, на небо не смотрим:

- Яркая комета Хейла-Боппа в 1990-х была видима невооружен-
ным глазом рекордный срок - 1,5 года, вдвое больше предыдущего 
рекорда, установленного Большой кометой 1811 года. Помню, 
в 1997 году я шел по набережной Невы, комета висела над Пе-
тропавловской крепостью как кинжал. Но никто из прохожих не 
обращал внимания на эту грандиозную картину.

Евгений АРСЮХИН

Сначала нас напугали астероидом-убийцей 
2024 YR4 - мол, мчится к Земле и грозит уни-
чтожить. Потом с орбиты упала дублёр совет-
ской межпланетной станции «Венера-8». Хорошо, 
что в океан (подробности этой истории - 
на KP.RU). Космос никогда не был милым, но 
сейчас угроза стала зримой.

Какие еще гости из космоса 
могут прилететь? Чем они опас-
ны? Можем ли мы уберечься? Об 
этом «КП» говорит с доктором 
наук, председателем секции 
«Небесная механика» Научного 
совета РАН, заведующим лабо-
раторией малых тел Солнечной 
системы Института приклад-
ной астрономии РАН профессо-
ром Юрием МЕДВЕДЕВЫМ.
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Угрожают ли Земле астероиды-убийцы и способно ли человечество с ними справиться.

Юрий 
Медведев.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Жизнь на Землю 
принесли кометы?

91.0 fm
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

В первом квартале этого года 
зафиксирована положительная 
тенденция роста инвестиций, 
вкладываемых в промышленность 
Краснодарского края.

Как сообщает Краснодар-
стат, за первый квартал 2025 
года объем капиталовложений 
в создание и расширение про-
изводств обрабатывающих от-
раслей вырос на 13% по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. В ряде ключевых 
секторов динамика оказалась в 
разы выше.

4 Ремонт машин и монтаж 
оборудования. Инвестиции вы-
росли почти в 5 раз.

4 Машиностроение. При-
рост капиталовложений вырос 
в 2,6 раза.

4 Целлюлозно-бумажная 
промышленность. Увеличение 
в 1,8 раза.

4 Фармацевтика, произ-
водство кожи и изделий из 
нее, а также строительных 
материалов. Рост на 20-30%.

Подобная тенденция наблю-
далась и в прошлом году. Тогда 
промышленность также вошла в 
тройку лидеров региональной эко-
номики по объему привлеченных 

инвестиций, достигшему порядка 
66 млрд рублей, что на 39,5% 
больше показателя 2023 года.

В министерстве промышлен-
ной политики региона привели 
примеры крупных проектов, фор-
мирующих новый промышленный 
ландшафт края. К ним отнесли 
создание Южно-российского 
центра тяжелого станкострое-
ния в Краснодар, строительство 
завода по производству бумаги 
и тарного картона из вторично-
го сырья в Кавказском районе, 
а также организацию предприя-

тий по выпуску сшивающих ап-
паратов, анестезиологического 
и респираторного оборудова-
ния, изделий для службы крови, 
укрывных материалов для опера-
ционных и хирургических шовных 
материалов в столице Кубани.

На сегодняшний день в отра-
слях производства промышлен-
ной продукции реализуется 35 
проектов общей стоимостью 1,2 
трлн рублей. Это треть всего ин-
вестиционного портфеля Красно-
дарского края.

Вырастет 
и выпуск 
комплектующих 
к ним.

Значительный импульс 
развитию сельхозмаши-
ностроения Кубани даст 
расширение производст-
ва на площадке в станице 
Староминской, где уже 
два года ведется круп-
ноузловая сборка трак-
торов минского завода.

Как уточнили в крае-
вом министерстве про-
мышленной политики, 
региональный парламент 
утвердил заключение 
специального инвести-
ционного контракта. Это 
даст возможность с этого 
года начать выпускать три 
модификации тракторов 
«Беларус» с высокой сте-
пенью локализации.

Соглашение подразу-
мевает не только увели-
чение технических опера-
ций, но и более широкое 

использование отечест-
венных комплектующих, 
которые в том числе вы-
пускаются в крае.

Реализация проекта 
рассчитана на долгос-
рочную перспективу 
- до 2033 года. Планы 
инвестора включают 
демонтаж устаревших 
производственных зда-
ний, строительство 
современных цехов и 
складских комплексов, 
а также покупку и уста-
новку дополнительного 
высокотехнологичного 
оборудования для запу-
ска новых процессов.

Общий объем инвести-
ций в развитие площад-
ки превысит 1,6 млрд 
рублей. Это позволит 
создать не менее 318 
рабочих мест.

В рамках поддержки 
проекта Краснодарский 
край предоставит пред-
приятию льготную став-
ку налога на прибыль 

организаций в размере 
0%, а также освободит 
от уплаты налога на иму-
щество.

Расширение предприя-
тия позволит обеспечить 
аграриев качественной 
и востребованной тех-
никой, стать драйвером 
роста всего кубанского 
машиностроения и смеж-
ных отраслей и создать 
рабочие места.

Как отметили в мини-
стерстве промышленной 
политики Краснодарско-

го края, производство 
сельскохозяйственной 
техники является одним 
из ключевых промышлен-
ных приоритетов региона.

Более 30 предприятий 
обеспечивают основные 
объемы производства и 
отгрузки широкой но-
менклатуры - от тракто-
ров и зерноуборочных 
комбайнов до грузовых 
прицепов, дождевальных 
машин, почвообрабаты-
вающей техники и ком-
плектующих.

КСТАТИ
 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Регион завоевал 
пять дипломов.

Команда Краснодарского края по 
итогам заключительного этапа феде-
рального акселератора «Открытая 
промышленность» 2024-2025 годов, 
проходившем в Тобольске, завоева-
ла пять дипломов, став одной из са-
мых успешных региональных команд 
среди 40 сборных со всей России.

Представители Кубани оказались 
сильнейшими в двух командных и 
трех персональных номинациях. 
Краснодарский край признан луч-
шим в продвижении кадрового и 
технологического потенциала рос-
сийских производителей - ключевой 
номинации программы. Регион так-
же выиграл звание «Лучший проект 
расширения системного подхода к 
развитию промышленного туризма 
на межрегиональный уровень».

Персональные дипломы получили 
в номинациях «Промлидер», «Промо-
пора» и «Лучший проект предприя-
тия по промышленному туризму».

Край участвует в акселераторе вто-
рой раз подряд. Кубанская команда 

не только подтвердила, но и укрепили 
свои лидерские позиции, особенно в 
сфере развития промышленного ту-
ризма в стране, отметили в минпроме.

В регионе запустили четыре соб-
ственных индустриальных тура, а 
также приступили к работе над со-
зданием межрегиональных промыш-
ленных маршрутов вместе с субъек-
тами Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов.

- Прежде всего такие предложе-
ния для отдыха будут интересны 
автотуристам. Наши территории 
связывают дорожные артерии - трас-
са «Кавказ» и «Дон». Они помогут 
объединить объекты промышленно-
го турпоказа Крыма, Ростовской 
области, Ставрополья и Карачаево-
Черкесии. Мы обсудили эти вопросы 
на деловой площадке в рамках кра-
евого стенда на екатеринбургской 
Международной промышленной 
выставке «Иннопром» в прошлом 
году, а в этом - на базе Абинского 
ЭлектроМеталлургического завода 
в рамках стратегической сессии, - 
конкретизировали в министерстве 
промполитики.

Объем  
вложений  
вырос на 13%.

Край стал лидером 
промтуризма

ВАЖНО!

Средства направят  
на покупку оборудования 
и пополнение 
оборотных средств.

Финансовую поддержку согласо-
вали промышленным предприятиям 
Краснодарского края. Экспертный 
совет регионального Фонда раз-
вития промышленности одобрил 
предоставление льготных займов 
пяти производителям на общую 
сумму 276,2 млн рублей.

Как уточнили в краевом мини-
стерстве промышленной политики, 
финансирование распределено по 
двум ключевым направлениям. По 
программе «Пищевик», которая 
нацелена на модернизацию пред-
приятий пищевой промышленности, 
поддержали две заявки производи-
телей. Компаниям из Краснодара и 
Каневского района согласовали зай-
мы на приобретение оборудования 
и обновление технического парка.

Трем предприятиям из Динско-
го, Курганинского и Крымского 
районов, занимающимся произ-
водством упаковки, готовых ме-
таллических изделий и лифтов, 
одобрили заявки на получение 
займов на закупку сырья, матери-
алов и комплектующих для выпуска 
продукции.

Часть займов предоставляются с 
пониженной льготной ставкой. Такие 
выгодные условия доступны участни-
кам национального проекта «Произ-
водительность труда», обладателям 
знака качества «Сделано на Куба-
ни», а также предприятиям, готовым 
предоставить банковскую гарантию.

- Заемное финансирование согла-
совали предприятию «Юнион-ФУД 
ЮГ» на создание нового производства 
пищевой продукции и фирме «Кало-
рия» на приобретение производст-
венного оборудования и обновление 
технического парка. А также произ-
водителям промышленной продукции 
- «ЛИГА-ПАК», «Proff-Сталь» и «КАХМАН 
ЛИФТ СЕРВИС». Предприятия наме-
рены на заемные средства закупить 
сырье, материалы, комплектующие 
для выпуска промышленных партий 
продукции, - сообщил директор 
Фонда развития промышленно-
сти края Дмитрий Цаплев.

Напомним, Фонд развития про-
мышленности Краснодарского 
края был создан в 2018 году. Се-
годня ФРП предлагает бизнесу 
13 программ льготного заемного 
финансирования. Помимо прямой 
финансовой помощи, Фонд активно 
содействует продвижению кубан-
ской продукции как на внутреннем, 
так и на внешнем рынке.

Пяти производителям 
одобрены льготные займы

Промышленность 
вошла в тройку лидеров 
региональной экономики 
по объему привлеченных 

инвестиций.

В развитие промкоплекса 
Кубани инвестировали 
более 12 млрд рублей

Финансирование позволит 
модернизировать оборудование.

Производство тракторов увеличат

Рост производства обеспечит аграриев 
качественной сельхозтехникой.
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Ярослав КОРОБАТОВ

Первым  
пассажиром AirCar стал  
знаменитый музыкант  
Жан-Мишель Жарр  
(на фото вверху - 
слева).

Вот уже лет десять гражда-
нам, измученным бесконеч-
ными пробками, обещают 
спасение в виде летающего 
автомобиля. Попал в проб-
ку по дороге на дачу? Нет 
проблем! Переключай свою 
чудо-тачку в авиарежим, 
перелетай дорожный затор и 
кати по свободной автомаги-
страли в свое удовольствие! ...

И вот, кажется, сверши-
лось! Словацкая компания 
Klein Vision объявила, что их 
двухместный аппарат AirCar 
прошел сертификацию и в 
первом квартале 2026 го-
да впервые в мире начнет-
ся серийное производство 
летающих автомобилей. А 
первым пассажиром AirCar 
стал знаменитый музыкант 
Жан-Мишель Жарр. Неу-
жели пришла пора сказать 
«Прощай!» транспортным 
коллапсам и платным до-
рогам?

Об этом мы поговорили 
с Иваном Филатовым, гене-
ральным директором дизайн-
конструкторского бюро 
«Филатов». В его недрах раз-
работана первая российская 
летающая машина «ИФ 9».

 ЛЕТАТЬ МОЖНО,  
А ЕЗДИТЬ - 
НЕЛЬЗЯ?!

- Конструкция, которую 
разработала словацкая ком-
пания, - это смесь автомоби-
ля и самолета, тип, требую-
щий разгона для взлета и для 
посадки. То есть ему нужен 
аэродром, - рассказывает 
Иван Филатов. - 
Klein Vision - 
молодцы, 
они сумели 
п о л у ч и т ь 
разреше-
ние как 
на летное 
транспорт-
ное средство. 
Проблема в том, 
что эксплуатировать эту 
машину можно будет только 
в режиме полета, а ездить 
на ней по дорогам общего 
пользования - нельзя.

- Но ведь это всего лишь во-
прос времени? Если они по-
лучили летное разрешение, 
то, надо думать, пройти ав-

томобильную сертификацию 
гораздо проще?

- Ничего подобного. В этом 
и есть основная сложность: 
чтобы летающая машина, 
которая проектируется по 
законам авиации, соответ-
ствовала требованиям для 
сертификации автомобиля. 
А они очень жесткие с точ-
ки зрения безопасности. Ни 
один летающий автомобиль 
сейчас не пройдет обычные 
краш-тесты, поэтому пред-
ставляет опасность для дру-
гих участников движения. 
У них нет стандартных для 
«легковушек» элементов за-
щиты (они утяжеляют кон-
струкцию, а с точки зрения 
законов авиации лишний 
вес - очень плохо), и при 
столкновении с обычной 
машиной летающее авто по-
страдает очень сильно. Кро-
ме того, у летающей машины 
есть ряд несущих элементов - 
крылья или винты, которые 
при столкновении могут на-
нести большой вред другому 
автомобилю и людям в нем. 
Поэтому, прежде чем выпу-
скать летающие автомобили 
на дороги общего пользова-
ния, надо найти технологиче-
ский, а затем и законодатель-
ный компромисс. А прийти к 
общему знаменателю будет 

крайне сложно, потому что 
требования безопасности на 
автомобильных дорогах, на 
мой взгляд, противоречат 
конструктивным законам в 
авиации. Пока компромисс 
не найден, инженерная 
мысль двигается в сторону 
симбиоза, когда есть плат-
форма, которая может ездить 
по дорогам, и летательный 
аппарат, который на ней ба-
зируется. То есть едешь ты на 
одном транспортном сред-
стве, а летаешь - на другом.

ЖДЕМ ПРОРЫВА  
ОТ КОМПАНИЙ  
ИЗ КИТАЯ

- Почему в роли флагма-
на выступила небольшая 

компания из Словакии? А 
где технологические ги-

ганты? 

- Сложно сказать, мож-
но ли это назвать большим 
прорывом.  Летающие ав-
то будут востребованы по-
требителями, только если 
действительно дадут новый 
уровень удобства. Тому же 
словацкому аппарату, даже 
если он получит автомобиль-
ное разрешение, все равно 
для взлета и посадки нужен 
аэродром. А их во всех стра-
нах не так уж много. Да и в 
чем удобство, если, для то-
го чтобы облететь пробку, 
надо ехать в Шереметьево? 
Значит, речь идет о верти-
кальном взлете и посадке, 
что снимает массу вопросов 
по инфраструктуре и доступ-
ности. Но с вертикальным 
взлетом отдельная эпопея. 
Такие аппараты проигрыва-

ют вариантам самолетного 
типа в скорости и дальности 
полета. 

Мы были на Шанхайском 
автосалоне, разговаривали 
с разработчиками. Китайцы 
говорят, что мы сейчас не 
располагаем аккумулятора-
ми, которые позволяют дол-
го летать. Коптер (летатель-
ный аппарат с несколькими 
пропеллерами) на сегодняш-
ний день может продержать-
ся в воздухе 5 минут. За это 
время далеко не улетишь. 
Поэтому технологические 
гиганты отодвигают проек-
ты летающих автомобилей 
немного в сторону.

ПОЛЕТИМ  
чЕРЕЗ 10 ЛЕТ?

- Но ведь в области 
дронов мы наблюдаем настоя-
щую революцию . А летающие 
автомобили застряли на мерт-
вой точке. Почему?

- Прогресс в области дро-
нов упирался в электронику 
и систему управления. Как 
только эти вопросы реши-
ли, произошла революция 
дронов. Но выяснилось: как 
только мы начинаем эти 
аппараты масштабировать, 
сажать туда человека, то 
упираемся в другие техноло-
гические ограничения. Как 
минимум это запас энергии. 
Технологии, которые позво-
лят накапливать электроэ-
нергию для полноценного 
полета, появятся лет через 
10 - 20. На мой взгляд, это 
реальный горизонт начала 
массового производства ле-
тающих автомобилей.

А это концепт 
летающего 

российского 
автомобиля 

«ИФ 9».  
Здесь 

использован 
принцип 

вертикального 
взлета и посадки.
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ТТХ летающего 
автомобиля AirCar

• Цена - 
800 000 
долларов

              • Масса - 800 килограммов.
              • Рассчитан на двух человек.
• Размеры в режиме автомобиля: 2 метра в ширину, 
5,8 м в длину и 1,8 в высоту.
• В режиме самолета длина увеличивается до 7,2 метра 
(за счет выдвижения хвоста).
• Крылья встроены в архитектуру автомобиля, они раскрываются
 нажатием кнопки, их размах достигает 8,2 метра.
• Скорость в режиме полета - 250 километров в час.
• Линейка двигателей 280, 320 и 340 лошадиных сил.
• Максимальная высота полета - 4000 метров.
• Максимальная дальность - 1000 километров.
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- Дорогу 
покажешь?

- Шеф, 
два 

счетчика!

Прощайте, пробки?  
Встречаем серийный 
летающий автомобиль

ЦЕНА ВОПРОСА

«Летучие корабли»  
стоят до миллиона долларов

Позволить себе чудо техники не каждому по карману. Например, 
голландская компания PAL-V International в свое время анонсировала 
летающий агрегат по цене от 299 до 499 тысяч евро. Их конкурен-
ты из Alef Aeronautics открыли предзаказ на свое футуристическое 
изделие за $299 000. Кусается однако! Но AirCar превзошел всех, 
подняв планку до $800 тысяч. Какова будет реальная цена на тех-
нику будущего?

- Cловаки заложили цену по максимуму, рассчитывая, что, если у них 
закажут хотя бы один-две машины, они окупят свои затраты на раз-
работку, - говорит Иван Филатов. - Реальная цена будет складываться 
из нескольких факторов. Во-первых, массовость производства. Если 
вы продаете одну машину в год, цена будет колоссальная. Если вы их 
делаете десятками тысяч, то летающие автомобили станут более-менее 
доступными. Если сравнивать их с легкими самолетами или вертолета-
ми, то автолеты конструктивно сложнее, а следовательно - дороже. И 
надо отбить затраты на разработку и сертификацию. Думаю, первое 
время летающие автомобили могут стоит под 1 миллион долларов.

Детище словацких инженеров 
получило летный сертификат. 
Но на автомобильные дороги 

его пока не выпускают. 
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И ответ на этот вопрос очень 
простой: никак. На этом ста-
тью можно было и закончить, 
но проблема-то остается. 

Да, совсем извести вредную 
траву не получится. Полоть все 
равно придется. Особенно по-
сле ливней, которые несколько 
дней шли в Москве и области. 
Но можно существенно снизить 
количество сорняков, а значит, 
затраты труда и времени. А 
главное, что все эти способы не 
такие уж и сложные.

Укройте землю 
темным 
агроволокном

Сорнякам, как и всем рас-
тениям, нужен свет. В про-
тивном случае они погибнут, 
что нам и нужно! Достаточно 
накрыть участок плотным не-
прозрачным агроволокном - и 
сорняков в этом месте не бу-
дет.

Агроволокно можно исполь-
зовать на грядках - достаточно 
на нужном расстоянии сделать 
в нем отверстия и посадить ту-
да культурные растения. А что-
бы ткань не портила вид ого-
рода, ее можно замульчировать 
сеном, соломой или опилками.

Укрывные материалы от 
сорняков, как правило, бы-
вают черного цвета, но неко-
торые производители выпу-
скают коричневые. А еще они 
отличаются по плотности. Для 
защиты огорода обычно ис-
пользуют полотно плотностью 
60 г/кв. м.

Агроволокно, конечно, сто-
ит денег, но хватает его на не-
сколько лет, и такое покрытие 
существенно упрощает труд. К 
тому же, если постелить его на 
грядки с клубникой, напри-
мер, ягоды будут меньше пач-
каться в земле и гнить.

замУльчирУйте 
грядки

Сдержать буйный рост сор-
няков помогает мульча. Она 
же, кстати, дольше задержит в 
почве влагу и сделает ее рых-
лой. В качестве мульчи можно 
использовать перегной, ком-

пост, торф, солому или сено. 
Только учтите, что укладывать 
мульчу нужно толстым сло-
ем - 5, а лучше 10 см. Тонкая 
«присыпка» эффекта не даст.

организУйте 
капельный полив

Сорнякам нужен не толь-
ко свет, но еще и вода. Ес-
ли вы поливаете грядки из 
шланга и лейки, вода рас-

текается по всему участку 
и достается сорнякам тоже. 
Капельный полив решает эту 
проблему - он подает воду 
непосредственно к корням 
культурных растений. 

Корни многолетних сорня-
ков, конечно, доберутся до 
воды. А вот семена однолет-
ников, а именно они состав-
ляют большую часть сорняков, 
прорасти не смогут.

Этот способ довольно за-

тратный, придется покупать 
систему капельного полива. 
Но зато вы сэкономите мас-
су времени на поливе и про-
полке. А еще оплате за воду, 
если на водопроводе стоит 
счетчик.

посейте сидераты
После того как убрали 

урожай, сорняки на пустых 
грядках начинают разви-
ваться еще быстрее - у них 
нет конкурентов. Поэтому 
не оставляйте землю пустой. 
Посейте на этом месте сиде-
раты - так называют куль-
туры, выращиваемые для 
дальнейшего закапывания 
их в почву с целью улучшить 
ее структуру. С этой целью 
на участке обычно растят 
рапс, горчицу, рожь, фаце-
лию, белый клевер. Польза 
будет тройная!

Во-первых, многие сидера-
ты уничтожают сорные рас-
тения. Например, горчица и 
рапс выделяют в почву боль-
шое количество специфиче-
ских веществ - гликозидов, 
подавляющих рост вредонос-
ных растений.

Во-вторых, они уничтожа-
ют вредителей и возбудителей 
болезней. Те же рапс и горчи-
ца выделяют эфирные мас-
ла, которые сильно тормозят 
развитие черной ножки, кор-
невых гнилей, ризоктониоза 
и парши.

В-третьих, все сидераты - 
отличное удобрение. Раз-
бросайте семена по участку 
и заделайте в почву грабля-
ми. Полейте. И оставьте ра-
сти.
Через три недели зеленую 

массу этих растений срежьте, 
измельчите, разбросайте по 
участку и перекопайте. Но не-
глубоко: 3 - 4 см вполне доста-
точно. Если заделать глубже, 
они хуже будут разлагаться и 
пользы от них будет 
мало.

После того 
как сидера-
ты закопаны, 
участок надо 
обильно полить.

полейте 
участок водкой

Одно из самых эффективных 
средств борьбы с сорняками - 
водка. И не в смысле найти лю-
бителя горячительного, который 
за бутылку выполет пару грядок. 
Если алкоголь разбрызгать по 
почве приблизительно за месяц 
до посева, то он заставляет зна-
чительно раньше прорастать 
миллионы семян сорняков. По-
сле этого их просто выпалывают, 
и к посеву участок будет совер-
шенно чистым.

Этот метод впервые был при-
менен в 30-х годах в Америке 
и выдал отличные результаты - 
алкогольная обработка дает за-
щиту на несколько лет вперед! 
В экспериментах применялся 
6-процентный раствор этилового 
спирта (примерно 150 г водки на 
ведро воды).

К слову, использовать этот 
метод можно не только весной, 
но и летом, например, перед по-
севом редьки в июле, редиса 
и гороха в августе и зелени в 
течение всего лета.

напоите 
слизней пивом

После дождей в огороде в 
большом количестве появляют-
ся слизни. А в начале лета они 
опасны как никогда - листочки 
у овощей еще молодые и неж-
ные, моллюски могут объесть 
их подчистую. Так что сейчас 
особенно важно начать с ними 
борьбу. Например, с помощью 
пива. Можно налить пенного в 
миски или пластиковые бутылки 
со срезанным горлышком и при-
копать емкость так, чтобы края 
были вровень с почвой. Слизни 
полезут лакомиться и утонут. 
Останется их утилизировать.

Влажная ткань  - еще один 
метод борьбы. Как мы уже го-
ворили, слизни предпочитают 
влажные места, поэтому, если 
вы расстелите в огороде мо-
крую ткань, предварительно 
обильно политую фруктовым 

соком или пивом, то скоро на 
нее соберутся все окрестные 
слизни. Вам же останется лишь 
собрать их. Такую процедуру не-
обходимо повторять до тех пор, 
пока на огороде не останется ни 
одного вредителя.

моя дача
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книга дарьи левиной  
«романтика дачи»

★★★★★ Инна:
Книга учит, как сделать свой загородный дом таким, чтоб оттуда 

уезжать не хотелось, - уютным, любимым, с традициями. Много идей 
подсмотрела у автора, а дальше уже сама начала творить.

★★★★★ Евгения:
Влюбилась в эту красивую книгу, она вдохновляет. Всегда хотела 

иметь дачу в винтажном стиле, как из рассказов Чехова или вос-
поминаний Марины Цветаевой. Теперь знаю, как этого 
добиться.

Реклама, 16+

«комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Нейросеть 
изобразила 
слизняка 
довольно 

мультяшным 
существом. 

Однако 
на деле 

это вполне 
реальный 

враг огорода.
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ВАЖНО!
Не вносите 
свежую 
органику

Городскому дачнику порой непросто бывает раздобыть 
навоз, но если и удается, то удобрение моментально 
вносится на участок. Навоз продают чаще всего свежий. 
А нем масса семян сорняков! 
Коровы и лошади, как известно, едят траву. 
Чтобы не засорить огород, сложите навоз 
в кучу и дайте ему отлежаться три года. 
Ну хотя бы два. Когда органика сложена 
толстым слоем, она сильно нагревается  -
и семена сорняков при высокой температуре гибнут.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ СРЕДСТВА

Бывает 
и так, что 
количество 
слизней 
на огороде 
начинает 
угрожать
полной 
потерей урожая. 
И тут без 
химии 
не обойтись.

«Гроза». Препарат имеет вид гранул, которые 
рассыпают на четырех приманочных площадках 
площадью в 0,25 кв. м, расположенных 
на 10 кв. м огорода. Расход - 7 г на 10 кв. м. 
«СтопУлит». Препарат в виде гранул. 
Применяется по той же схеме, что и «Гроза». 
Расход - 7 г на 10 кв. м. 
«Хищник». Препарат в виде гранул. 
Его рассыпают на приманочные площадки 
площадью 0,25 кв. м в расчете 7 г на 10 кв. м. 
«Аксела». Препарат в виде гранул. Гранулы 
рассеиваются в междурядьях из расчета 7 г на 10 кв. м.

Если нет места под созревание 
навоза, покупайте перегной.

«мой урожай» -  
телеграм-канал «комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, азартных 
огородников и вдохновенных 

цветоводов

Подготовил  
Алексей 

ВОЛОДИХИН, 
агроном.

Как избавиться  
от сорняков 

раз и навсегда
Это самый популярный запрос  

в поисковиках среди дачников.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Здесь за сто лет побывали 
президенты, премьеры, коро-
ли и даже императоры. А еще 
писатели, космонавты, арти-
сты, художники, спортсме-
ны - список очень солидный! Не-
которые визиты артековцам 
особенно запомнились.

●  ЧЕРЧИЛЛЕВСКИЕ 
ПАЛАТКИ

Супруга британского 
премьер-министра Уинстона 
Черчилля Клементина посе-
тила «Артек» в 1945-м во вре-
мя своего 45-дневного визита 
в СССР. В лагере в ее честь 
устроили парад. А гостья при-
везла в подарок восстанавли-
вающемуся после оккупации 
лагерю 15 английских мед-
санбатовских 40-местных па-
латок. Палатки долго потом 
служили жилыми «корпуса-
ми» для пионеров.

●  ПРИЧАЛ  
ДЛЯ ДЖАВАХАРЛАЛА 
НЕРУ

В 1955-м «Артек» встречал 
лидера индийского народа с 
38-летней дочерью Индирой 

Ганди. Всего за неделю в лагере 
построили причал специально 
ради гостей, которые приплы-
ли на большой яхте. Пробыли, 
правда, всего три часа. Обоих 
приняли в пионеры, подарили 
Джавахарлалу Неру картину 
с крымским пейзажем, а Ин-
дире Ганди на голову надели 
большой венок из роз. И про-
водили в Ялту.

●  ХО ШИ МИН  
ЭКОНОМИЛ ТАРЕЛКИ

Первый президент Вьетнама 
в 1962-м отдыхал в Крыму две 
недели по приглашению Хру-
щева. Поразил всех аскетич-
ностью. Прилетел вообще без 
вещей, и ему подарили плавки, 
рубашки, босоножки. На пля-
же садился  только на песок. За 
обедом просил, чтобы второе 
клали в тарелку из-под перво-
го - «чтоб не мыть». «Артек» Хо 
Ши Мину так понравился, что 
он пообещал построить такой 
же для вьетнамских детишек, 
но поменьше.

●  БРЕЖНЕВ  
ЗАПУТАЛСЯ В ДАТАХ

Леонида Ильича торже-
ственно встречали 9 августа 

1979 года. Ему уже было за 
70. Специально для генсека 
устроили концерт, гвоздем ко-
торого стал хит Софии Ротару 
«Я, ты, он, она - вместе целая 
страна!». Брежнев выступил с 
ответным словом. Читал речь с 
листа, одну страничку прочел 
дважды. Самое неожиданное 
случилось в полночь после 
отъезда Брежнева. Началь-
ство лагеря разбудили люди 
из охраны генсека и забрали 
Книгу почетных гостей. Ока-
залось, Леонид Ильич рядом 
с росписью написал 1977 год 
вместо 1979-го. Страничку 
переписали, утром вернули. 

Тот лист так и хранится 
неподшитым.

●  ГОРБАЧЕВ - 
РЕКОРДСМЕН

Михаил Сергеевич при-
езжал 16 августа 1985 года 
с женой Раисой Макси-
мовной и внучкой на от-
крытие Ленинского мемо-
риала. Запомнился очень 
суровой охраной, много-
словной речью на 20 ми-
нут и таким же простран-
ным (аж на две страницы!) 
посланием артековцам, 
оставленным в Книге по-
четных гостей.

КСТАТИ

Навсегда юная 
Саманта Смит 

11-летняя американка Саман-
та Смит стала гостьей лагеря в 
1983-м. Девочка написала пись-
мо генсеку Юрию Андропо-
ву о том, как нужен мир. И тот 
пригласил Саманту в СССР и в 
«Артек». А в США побывала наш 
посол мира Катя Лычева.

Увы, в 1985-м Саманта погиб-
ла в авиакатастрофе вместе с 
отцом. Мама девочки позже при-
езжала в «Артек» на открытие 
аллеи в честь дочери. 
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Индире Ганди  
подарили венок из роз,  
а Джанни Родари - фильм 
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СПРАВКА «КП»
«Артек» был создан в Крыму, 

в Гурзуфе, как лагерь-санаторий 
для детей, страдающих тубер-
кулезом. Изначально это были 
четыре брезентовые палатки на 
берегу Черного моря. 

Первую смену (80 детей) ла-
герь принял 16 июня 1925 года. 
Кстати, об открытии «Артека» 
сообщила «Комсомолка» в сво-
ем самом первом номере - 24 
мая 1925 года. 

Сегодня «Артек» - это 9 лаге-
рей (скоро откроется и деся-
тый), работающих круглый год 
на территории 218 гектаров. 
Принимают детей с 8 до 17 лет. 
Каждый год проходит 15 смен 
по 21 дню.

В лагере есть своя школа, 
киностудия, пять музеев, газета 
«Артековец», морфлот. Попасть 
в лагерь бесплатно можно за 
различные достижения - побе-
ды в конкурсах, олимпиадах, 
отличную учебу, волонтерство 
и пр.

Коммерческие путевки тоже 
есть. В этом году летние сме-
ны стоят по 135 тысяч рублей, 
остальные - по 130 тысяч. 

«Артеку» - 100 лет 

В 1931-м в лагерь впервые 
приехал Аркадий Гайдар, а 
позже стал постоянным го-
стем лагеря, привозил сына. 
Именно в «Артеке» Гайдар 
задумал и написал «Военную 
тайну».

Сталин до «Артека» не 
доехал. Но его внук Женя 
Джугашвили в лагере отды-
хал и запомнился вожатым 
как заводной и дружелюбный 
мальчик.

Часто приезжал и Юрий 
Гагарин. Помогал создавать 

музей космоса, подарил свой 
тренировочный скафандр. 
Вслед за ним приезжали Гер-
ман Титов, Валентина Те-
решкова, Павел Попович 
и другие космонавты.

«Знает каждый человек: с 
буквы «А» заглавной начина-
ется Артек  - детский лагерь 
славный» - это посвящение от 
еще одного гостя, Самуила 
Маршака.

В 1963-м артековцы при-
нимали Джанни Родари и 
подарили ему кинопленку с 

фильмом «Чиполлино», сня-
тым артековской киностуди-
ей.

В 1973-м в закладке кедро-
вого «Парка дружбы» участво-
вали Сергей Михалков и 
Бенджамин Спок.

Среди гостей также были ле-
гендарный вратарь Лев Яшин, 
экс-чемпион мира по шахматам 
Михаил Таль, маршал Семен 
Буденный, партизанский ге-
нерал Сидор Ковпак, знаме-
нитые асы Иван Кожедуб и 
Александр Покрышкин.

КТО ЕЩЕ И Гагарин, и Гайдар
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Леонид Ильич Брежнев приезжал в лагерь  
в 1979 году. Специально для него пели песню 

«Я, ты, он, она - вместе целая страна!».
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Юрия Гагарина в «Артеке» приняли  
в почетные пионеры.  

А он создал там музей космоса. 
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В 1955 году в «Артек» буквально на три часа заглянул 
Джавахарлал Неру с дочерью Индирой Ганди.

16 июня отметил круглую дату легендарный 
детский лагерь. «КП» узнала, чем запомнились 

артековцам визиты известных людей.

Саманта Смит приезжала  
в СССР с родителями.  

На фото справа -  
ее мама Джейн Смит. 
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Гриша Верник тоже не 
любит сравнений с попу-
лярным отцом. Был пе-
риод, когда парень даже 
планировал выбрать дру-
гую стезю, не актерскую.

«Григорий долгое вре-
мя и себя уговаривал, и 
мне говорил, что не бу-
дет этим (актерством) 
заниматься. Но в итоге 
он отучился на актера в 
Школе-студии МХАТ, 
потом стал актером в Те-
атре на Бронной. И он, и 
я получали довольно мно-
го предложений, чтобы 
сыграть сына и отца. И 
каждый раз Гриша гово-
рил: «Нет, я не хочу, что-
бы меня ассоциировали 
с тобой». Я его понимал, 
но мне иногда было жал-
ко, потому что было 
несколько пре-
красных исто-
рий», - расска-
зал ранее «КП» 
Игорь Верник.

В результате отец и сын 
все же снялись в одном 
проекте - в сериале «ВИА 
Васильки» (16+).

Мама Григория - Ма-
рия Верник, журналист, 
бывший редактор свет-
ской хроники. Дед Эмиль 
Верник был главным ре-
жиссером литературно-
драматического вещания 
Всесоюзного радио. Дядя 
Вадим Верник - извест-
ный журналист.

На сцену Григорий 
Верник впервые вы-
шел в 14 лет. В 2012 году 
он стал соведущим от-
ца в проекте «Фабрика 
звезд». Кстати, вначале 
молодой человек пла-
нировал пойти учиться 
на журналиста (видимо, 

глядя на дядю), 
но в резуль-

тате пере-
думал.

Иван Янковский 
прославился после 
выхода сериала «Сло-
во пацана» (18+) Го-
ши Крыжовникова, 
где сыграл Вову Ади-
даса. Впрочем, есть у 
него и другие яркие 
проекты - например, 
главные роли в сери-
алах «Фишер» (18+) 
и «Текст» (18+). Как 
актер, Иван уже 
давно затмил своего 
отца Филиппа, ко-

торый, впрочем, 
никогда много и 
не снимался.

В семье Ивана ак-
теры - абсолютно 
все. Самый извест-
ный - это, конечно, 
легендарный дед 
Олег Янковский, с 
которым часто срав-
нивают молодого 
артиста. Внешне 
Янковский-младший 
даже больше похож 
на деда, чем на отца. 
Мама Янковского-
младшего Оксана 
Фандера и сестра 
Лиза - тоже актрисы.

«Так вышло, что ес-
ли ты из киносемьи 

и являешься сыном, 
внуком, на тебя ча-
сто смотрят с каким-
то внутренним ощу-
щением того, что все 
хорошее с тобой про-
исходит непремен-
но благодаря твоим 
предкам. Это блат. 
Дед великий, внук - 

дерево», - однажды 
написал в соцсетях 
Иван.

У Янковского и его 
супруги Дианы По-
жарской в 2021 году 
родился сын, кото-
рого они назвали в 
честь прадедушки 
Олегом. 

Наследники

Без специальной подготовки в семье До-
бронравовых даже можно запутаться. Уж 
слишком все похожи. Старшего Федора 
Добронравова мы все знаем по множеству 
проектов. Самые известные: «Сваты» (16+), 
«Папины дочки» (16+), «Ликвидация» (16+). 
У Федора есть двое взрослых сыновей, тоже 
актеров. Глядя на Ивана и Виктора, сра-

зу понятно, чьи они дети. А самих молодых 
мужчин можно спутать друг с другом.

Мама Ивана и Виктора - Ирина Добронраво-
ва, которая в прошлом работала воспитателем в 
детском саду.

Виктор является ведущим артистом Театра 
им. Вахтангова. Помимо этого, Добронравов ре-
гулярно снимается в кино и сериалах. Женат, есть 
две дочки. Младший брат Виктора Иван по боль-
шей части играет в кино и сериалах. В его списке 

участие в таких проектах, как «Комбинация» (18+), 
«Нулевой пациент» (16+), «Метод» (16+). У Ивана 
также есть супруга и дети.

Братья не скрывают, что выбрали профессию, глядя 
на отца, который часто брал их на репетиции в театре 

и гастроли. А несколько лет назад вышла мелодрама-
тическая комедия «От печали до радости», где Федор и 
его сыновья впервые сыграли все вместе. Причем, по 
сути, самих себя - членов одной семьи.

Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Филипп Янковский (справа) с 
супругой, актрисой Оксаной 
Фандерой и сыном Иваном.

Федор Добронравов  
с сыновьями 

Виктором (справа) 
и Иваном.

Мама Кирил-
ла - радиоведущая 
Алиса Шер, кото-
рая после брака с 
актером выпустила 
мемуары «Я была же-
ной Нагиева».

Кирилл с возрастом 
становится копией от-
ца. Говорят, что у них 
и чувство юмора по-
хожее. Раньше Кирилл 
стеснялся сравнений 
с отцом и в какой-то 
момент даже нигде 
не снимался. Однако 
со временем Нагиев-
младший вернулся к 
съемкам и перестал 
обращать внимания 
на сравнения со зна-
менитым родствен-
ником. Кирилл, как 
и его папа, тща-
тельно скры-
вает личную 
жизнь. Из-
вестно лишь, что мо-
лодой человек женат, а 

пару лет назад у 
него родился ре-
бенок.

Владимир - внебрачный сын акте-
ра Михаила Пореченкова. Впрочем, 
сходство - налицо. Брутальные черты 
лица, взгляд… Сын, как и отец, от-
личается колоритной, мужественной 
внешностью.

Мама Владимира Ирина Любимце-

ва была первой гражданской женой 
Пореченкова. Отношения длились 
недолго. Кроме того, после расста-
вания Ирина не сообщила Михаилу 
о рождении сына. Сама Ирина, увы, 
скончалась, когда маленькому Володе 
было всего пять лет. А со звездным от-
цом Владимир познакомился в 19 лет. 
Родственникам сразу удалось уста-
новить теплый контакт. Отец и сын 
дружны и регулярно видятся. Кроме 
того, Любимцев пошел по стопам от-
ца и стал актером. А вот фамилию 
решил оставить мамину.

Из-за богатырского типажа Вла-
димир, как правило, играет воинов в 
исторических картинах - «Легенда о 
Коловрате» (12+), «Сердце Пармы» 
(16+), «Злой город» (12+), «Соловей 
против Муромца» (6+).

Кирилл Нагиев вырос 
копией знаменитого отца, 
а Гриша Верник не любит 

сравнения с папой.
Гляжусь в экран, 

как в зеркало

Читайте  
о кумирах 
в разделе 
«Звезды»  
на сайте KP.RU

Дмитрий 
и Кирилл 
Нагиевы

Игорь и Григорий Верники

Михаил Пореченков и Владимир Любимцев

Федор, Виктор  
и Иван Добронравовы

Филипп и Иван Янковские

58 Лет

34 ГоДа 56 Лет

35 Лет

25 Лет61 ГоД

42 ГоДа

35 Лет

56 Лет

35 Лет

63 ГоДа
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Ольга Бузова
Ольга, которая называет себя девочкой из народа, 

никогда не претендовала на звание модной иконы 
и всегда одевалась, как бог пошлет. Что стилисты 
ей предлагали, в то и наряжалась. И надо сказать, 
что у Бузовой бывают и удачные образы. Напри-
мер, ей идет стиль ретро, да и восточная тема-
тика тоже. Так, во время очередных съемок Оле 
заплели детские цветные косички, с  которы-

ми звезда теперь не расстается… Впро-
чем, будем надеяться, что они вновь появи-
лись, потому что так требует очередной 
проект.

Бренд Natasha Zinko представил модный 
спортивный костюм для вылазок за город. 
Комплект состоит из худи и джоггеров 
(спортивные штаны. - Ред.). Правда, могут 
возникнуть сложности с надеванием, так 
как толстовка имеет три рукава, а брюки - аж четыре штанины! Зато 
лишними деталями всегда можно что-то протереть. 

Цена за весь костюм составляет примерно 70 тыс. рублей.
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Образы звезд 
комментирует журналист 
«КП», дипломированный 
стилист Ольга РОДИНА.
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Виктория 
Боня

Виктория, без-
условно, краси-
вая женщина, но 
иногда кажется, что 
ей не дают покоя лав-
ры вечно голой жены 
Канье Уэста Бьянки 
Цензори. Иначе как 
объяснить выходы Бо-
ни в блузе нараспашку 
и лифчике наружу или 
в боди и вообще без 
него? Хотя для контен-
та чего только не сде-
лаешь.

Мода - это не всегда красиво, а иногда 
непонятно и даже странно. Сегодня мы 
собрали знаменитостей, которые экспе-
риментируют с трендами и порой собирают 
довольно эксцентричные образы. Глядя на 
них, в голову приходит лишь одно зумерское 
слово - «кринж» (вызывающее чувство стыда). 

Впрочем, порой 
звезды именно это-
го и добиваются: 
специально одева-
ются так, чтобы их 
обсуждали.

Актуальные 
тенденции 
из мира моды, 
рекомендации 
по подбору гардероба 
и советы стилиста - 
в разделе «Женские 
секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA

Ксения Собчак
Ксении точно нужно давать мастер-классы 
по иронии над самой собой. «С ***нцой» - 

именно так описала свой стиль известная 
журналистка. Действительно, некоторые 

образы Ксении, обожающей тяжелый 
люкс, вызывают недоумение. 
Так, на Каннском кинофести-
вале Собчак появилась в пе-
рьевом платье, над которым 
как только не шутили пользо-
ватели интернета, сравнивая 

его со страусом. Если без 
шуток, то платье от Prada 

и стоит 600 тыс. руб. И, 
кстати, перья сейчас 

в тренде. Этот декор регулярно появляется в блоге Собчак - на 
сумках, юбках и головных уборах.

Татьяна 
Брухунова
Молодая жена Евгения 

Петросяна бдительно сле-
дит за модными тенден-
циями и по возможности 
вписывает их в свои обра-
зы. Так, именно Татьяна 
одна из первых повесила 
на сумку трендовую ки-
тайскую игрушку Лабу-
бу. Но порой чувство сти-
ля Брухуновой изменяет. 
Иначе как объяснить лю-
бовь блогера к фуфай-
кам, которые она 
дополняет платка-
ми и странными 
капорами? 

Понятно, что 
фуфайки современ-
ные, но выглядят они 
кринжово и  портят 
Татьяну. 

Стоят не очень 
дорого - от 20 тыс. 
рублей.

Звездный кринж

Ян Гэ
Актриса 

и певица ки-
тайского про-
исхождения 
вообще обо-
жает немного 
кринжовые 
образы, в кото-
рые она часто добавляет азиат-
скую тематику. В гардеробе Ян 
Гэ очень много странной обуви 
(например, босоножки с голова-
ми кроликов, туфли в виде дра-
конов и т. д.) и эксцентричной 
одежды. Звезда может нарядить-
ся диско-шаром или натянуть 
треники - впрочем, предположу, 
что дорогие, возможно, от Miu 
Miu (в таком случае стоимость - 
около 200 тыс. руб.). Причем во 
всем этом модном безумии Ян 
Гэ очень органично выглядит.

Топ эксцентричных образов от знаменитостей, 
которые вы точно запомните.

МОдА, СТОп!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Народная артистка СССР, 
которая едва не погибла во 
время гастролей в поддерж-
ку наших солдат, воевавших 
в Афганистане. 7. Обойма 
или предприятие торговли. 
8. Какое событие вдохнови-
ло на написание Гимна де-
мократической молодежи? 
9. Разовое усилие ветра. 
10. Где безуспешно воспи-
тывали героиню комедии 
«За двумя зайцами»? 11. 
Итальянец особой важно-
сти. 12. Кто плодит обжор? 
14. Протестная акция. 15. 
Какой итальянский город 
«по колено в воде»? 18. Что 
запускает крупье? 19. Что 
болит от язвы? 21. Какая 
княгиня стала спонсором 
Сергея Дягилева? 22. За-

жим среди орудий пытки. 
23. Исполинское здание. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Краснота перед восходом 
2. Пароварка из узбекской 
кухни. 3. Что сдерживают? 
4. Танцы среди дворцовых 
интерьеров. 5. Кто в долгах 
погряз? 6. Обитель 10 вось-
митысячников. 7. Что у ком-
позитора на уме? 10. «... 
говорит громче всего». 12. 
Какой сыр служил пищей 
для римских легионеров 
в походах? 13. Почетное 
звание в связи с рождени-
ем внуков. 14. Управленец 
«Боингом». 16. Пурпурный 
... сулит одиночество. 17. 
В какой из своих фильмов 
Альфред Хичкок пригласил 
Филиппа Нуаре? 20. Обувь 
мультяшного попугая Кеши.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зы-
кина. 7. Магазин. 8. Расстрел. 9. Шквал. 10. Пансион. 
11. Дон. 12. Повар. 14. Пикет. 15. Венеция. 18. Колесо. 
19. Желудок. 21. Тенишева. 22. Тиски. 23. Высотка. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заря. 2. Каскан. 3. Натиск. 4. Бал. 
5. Банкрот. 6. Гималаи. 7. Мелодия. 10. Поведение. 
12. Пекорино. 13. Дедушка. 14. Пилот. 16. Вереск. 
17. «Топаз». 20. Кеды.

 ■  кроссворд от олега васильева

- Да ему за это нужно 
памятник поставить! Над-
гробный.

✱  ✱  ✱
- А кто-то пробовал 

носить Apple Watch на 
ноге?

- Работает нормаль-
но, но на кассе смотрят 
странно, когда платишь.

✱  ✱  ✱
- Всегда было интересно, 

почему у кошек, например, 
лапы, а у лошадей уже ноги?

- Кошка не скачет.
- Это ты не был в пять утра 

в моем доме…

✱  ✱  ✱
- Любопытная история 

приключилась с моим 
знакомым: он сбил ма-
шиной девушку и женил-
ся на ней.

- Если бы такое случа-
лось чаще, то водители 
ездили бы аккуратнее.

✱  ✱  ✱
- Бабушка, ты представ-

ляешь, у меня есть беспро-
водной интернет!

- Ой, внучек, я еще бес-
проводные утюги помню!

✱  ✱  ✱
- А Саша выйдет?

- Нет, у него пожиз-
ненное.

✱  ✱  ✱
- Девyшка, вы танцyете?
- Hет.
- Тогда не бyдем теpять 

вpемени...
✱  ✱  ✱

Хорошо, когда 
любимый рядом… 
Рядом, я сказала!

✱  ✱  ✱
Мне бы спать улечься,

Выспаться к утру.
Но коту, похоже,

План не по нутру.

 ■  анекдоты в номер Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00,  
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2025», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ»,  
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ»,  
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО»,  
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 172 585 экз.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2025. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами  
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда»,  
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru  
Web-сервер: www.kp.ru  
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

мисс купальник «кп»

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания - 
Владимир Николаевич  
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор, 
генеральный директор  
Олеся Вячеславовна 
НОСОВА. 

 ■  Шеф-редактор  
Е. САЗОНОВ.

Голосуйте за 
понравившуюся 
вам участницу на 
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стильной с «КП»!

дарья гриЦук,  
33 года,  
Барнаул:
- работаю  

HR-специалистом 
в гостиничной 

сфере. в свободное 
время занимаюсь 
спортом, катаюсь 

на сноуборде, 
обучаюсь 

на психолога. мечтаю 
побывать в австралии 

и открыть приют 
для бездомных 

животных.

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Черный верх - классика. И 

главная интрига - леопардовый 
низ в стиле сафари. Леопард - 
это акцент, так что не нужно 
перегружать образ. Добавьте 

к такому комплекту черные очки 
кошачьей формы и маленькие 

золотые серьги. Смелые 
могут обыграть леопард через 
педикюр: теплый бордовый, 

терракотовый или даже темно-
зеленый.
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +25…+27 +18…+20
Майкоп +24…+26 +14…+16
Ейск +24…+26 +20…+22
Сочи +22…+24 +15…+17

Погода на завтра, 19 июня

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 46%
Ветер - 6 м/с, 
юго-западный
Восход - 04:36        
Заход - 20:13      
Луна убывающая

 день ночь
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pogoda.mail.ru
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